
Крепкое мужское рукопожатие, доверитель-
ный взгляд глаза в глаза... Многое читалось в 
этом взгляде и прежде всего напутствие от 
старшего поколения: помнить и чтить память 
героев прошлого. 

В День Победы особенно остро ощущается, 
что уже нет страны СССР, которая и одержала 
победу в самой кровопролитной войне, а ге-
роизм ее граждан вошел во все исторические 
книги мира. За общенародную собственность, 

за реальное равенство, за социализм совер-
шать героические поступки, наверное, было 
не так страшно. 

Сегодня нет и того КГБ, где трудился пол-
ковник А.Петрушин, передовой вооруженный 
отряд компартии и рабочего класса, который 
отвернулся от своих создателей. На дворе но-
вые реалии, новая страна — с демократией, 
рыночной экономикой, правами человека на 
основе коммерческих отношений, всё прода-

ется и покупается, но почему-то опору мы на-
стойчиво ищем в прошлом, а не в настоящем. 

В советское время хороших книг было не-
достать, но все читали, в наше время книжные 
магазины забиты литературой на любой вкус, 
но мало кто ею интересуется, а уж тем более 
покупает книги домой. 

Что с нами стало? Нам не нужны великие 
идеи? Мы не верим авторам? 

Никто не знает точные ответы на эти во-

просы и поэтому особенно дорого творчество 
историка Александра Петрушина, который в 
своих книгах увлекательным и доступным язы-
ком преподносит документальные факты, дан-
ные архивов о событиях, которые многие годы 
были скрыты по тем или иным причинам. 
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В канун праздника Великой Победы краевед Александр Петрушин презентовал новую книгу «Право на память», 
которую тут же в свою семейную библиотеку купил глава города Тюмени Максим Афанасьев
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Анастасия Павлюченкова:  
«Наша миссия — создать равные 
возможности и социальные 
лестницы для молодежи, которая 
готова строить справедливую 
Россию». Слёт МСР в Тюмени

155 лет со дня рождения 
В. И. Ленина. Почему 
вождь мирового 
пролетариата считал 
Россию «тюрьмой 
народов». Часть 2

Злата Мамонова:  
«Полгода в Поднебесной: 
как мы с семьей 
открываем  
для себя Китай»
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В торжественной церемонии принял участие 
губернатор Тюменской области Александр Моор.

«История авиации в Тюменской области на-
чинается в 30-х годах прошлого века. Тогда в Тю-
мени была создана Обская авиагруппа Главсев-
морпути. В годы Великой Отечественной многие 
авиаторы ушли на фронт и стали крыльями По-
беды. Вечная память и вечная благодарность по-
колению победителей», — обратился к собрав-
шимся глава региона.

Региональный директор АО «ЮТэйр-Верто-
летные услуги», Герой России Николай Гаврилов 
отметил, что компания чтит память своих коллег-
фронтовиков.

«Самая главная честь для человека — защи-
щать свою страну и народ от завоевателей», — 
сказал Герой России.

Над мемориалом пролетел вертолет со Зна-
менем Победы. Участники торжественной це-
ремонии почтили память воинов, отдавших 
жизни за Отечество, минутой молчания. Гу-
бернатор и почетные гости возложили к па-
мятнику цветы.

«Уверен, этот памятник станет еще одним сим-
волом вечной благодарности и уважения к пав-
шим героям, подарившим нам мирное небо над 
головой», — подчеркнул Александр Моор.

День Победы — самый главный и священный 
праздник, объединяющий все поколения. Об этом 
заявил губернатор Тюменской области Александр 
Моор, поздравляя с 80-й годовщиной Победы в 
Великой Отечественной войне жителей и гостей 
региона, собравшихся на Центральной площади 
областной столицы.

«Четыре долгих, полных испытаний года фрон-
товики шли навстречу Победе. Труженики тыла 
самоотверженно работали, обеспечивая колос-
сальную поддержку фронту. Вечная и безмерная 
благодарность вам, поколению победителей», — 
обратился губернатор к ветеранам, занимающим 
почетные места на трибунах.

Александр Моор напомнил о подвигах в годы 
ВОВ наших земляков — Героев Советского Со-
юза. Упомянул он и о современных защитниках 
Отечества.

«В трудные дни сибиряки всегда встают на за-
щиту своей Родины. Участники специальной во-
енной операции достойно продолжают воинские 
традиции солдат Великой Отечественной. Тюмен-
цы вместе с товарищами по оружию со всей стра-
ны не только защищают право соотечественни-
ков на сохранение родной культуры и языка, но 
и уничтожают плацдарм неонацизма, созданный 
против нашей Родины», — подчеркнул Александр 
Моор.

Тюменские бойцы сражаются в составе 90-го 
и 91-го саперных полков, 40-го гвардейского ин-
женерно-саперного полка, батальонов «Ермак», 
«Кедр», «Тобол», «Сибирь» и других подразделе-
ний, сформированных на территории региона.

«Отдельная наша гордость — Тюменское выс-
шее военно-инженерное командное училище 
имени маршала инженерных войск Прошлякова. 
Созданное на базе пехотного училища, открыто-
го в Тюмени в августе 1941 года, оно объединяет 
военных инженеров всех поколений. ТВВИКУ — 

единственное в стране учебное заведение, ко-
торое готовит офицеров для инженерных войск. 
Без преувеличения, Тюмень — столица военных 
инженеров. Спасибо всем защитникам Родины. 
Вы — опора и гордость нашей страны», — отме-
тил губернатор.

Торжественным маршем по Центральной пло-
щади областной столицы прошли войска Тюмен-
ского гарнизона.

Горожане тепло приветствовали воспитанни-
ков Тюменского президентского кадетского учи-
лища и регионального центра допризывной под-
готовки и патриотического воспитания «Аван-
пост», курсантов и преподавателей тюменского 
филиала Центра развития военно-спортивной 
подготовки и патриотического воспитания моло-
дежи «ВОИН» и ТВВИКУ, сотрудников региональ-
ных управлений МЧС РФ, МВД РФ, Росгвардии, 
УФСИН РФ, а также курсантов военно-учебно-
го центра Тюменского госуниверситета. В числе 
участников торжественного прохождения во-
йск было немало участников специальной во-
енной операции.

Колонну военной техники в параде возглавил 
выпускаемый в Тюмени вездеход «Росомаха». Зри-
тели увидели также основной боевой танк Т-72, 
инженерную машину разграждения, БТР-82, мно-
гоцелевой бронеавтомобиль «Тайфун-К», робо-
та-сапера «Уран-6», спецавтомобиль разминиро-
вания и другие боевые и специальные машины. 
Особый интерес вызвал сводный кавалерийский 
эскадрон тюменских конно-спортивных клубов 
и казачества.

Затем по площади прошла праздничная колон-
на «Тюмень — город трудовой доблести». Этого 
почетного звания областной центр был удосто-
ен в 2021 году. 

В годы Великой Отечественной войны четырем 
тюменским предприятиям было вручено перехо-

дящее Красное Знамя Государственного комитета 
обороны СССР.

Шествие «Бессмертного полка» объединило 
более 125 тысяч жителей Тюмени. Это обществен-
но-патриотическое движение, разросшееся до 
всемирных масштабов, родилось в областной сто-
лице 9 мая 2007 года по инициативе тюменца Ген-
надия Кирилловича Иванова. 

По Центральной площади областной столицы 
с портретами фронтовиков прошагали 125 ты-
сяч горожан, в том числе — с портретом своего 
деда Нестера Павловича Черкасова — губерна-
тор Тюменской области Александр Моор, пред-
седатель Тюменской областной думы Фуат Сай-
фитдинов, представители депутатского корпуса 
и общественности, участники специальной воен-
ной операции. В целом во всех городах и районах 
Тюменской области в акции «Бессмертный полк», 
которая прошла впервые с 2022 года, приняли 
участие 350 тысяч человек. 

Важной частью праздника стало чествование 
ветеранов. В поселке Маслянский Сладковского 
района у дома участника войны Владимира Ни-
колаевича Самусева прошел праздничный кон-
церт. В Заводоуковском муниципальном округе 
парад у своего дома принимал Яков Илларионо-
вич Третьяков. В селе Каскара Тюменского района 
поздравили Аркадия Артемьевича Минальтова. В 
Тюмени фронтовые концертные бригады выезжа-
ли к ветеранам в течение всего праздничного дня. 
Акция «Парад у дома ветерана» прошла во всех 
муниципалитетах региона.

Жители областной столицы отмечали День По-
беды на множестве праздничных площадок. На 
площади 400-летия Тюмени был установлен ре-
корд России по самому массовому исполнению 
композиции «Катюша» на баяне и аккордеоне — 
всемирно известную мелодию военных лет сы-
грал 431 музыкант.

Искренний интерес у горожан, особенно у 
детей, вызвала выставка боевой техники Тюмен-

ского высшего военно-инженерного командно-
го училища на площади у Технопарка. Здесь же 
волонтеры провели акцию по изготовлению ма-
скировочных сетей, которые будут отправлены в 
воинские части, участвующие в специальной во-
енной операции.

С набережной Туры горожане и гости област-
ной столицы увлеченно наблюдали за парадом 
парусных катамаранов и заплывом, который по-
святили Дню Победы тюменские моржи. Здесь же 
тюменцы установили еще один рекорд России — 
по самому массовому поднятию гирь.

Праздничные площадки работали во всех му-
ниципалитетах региона. Например, в Голышма-
новском муниципальном округе состоялись тор-
жественный митинг у обелиска Воинской славы и 
театрализованный концерт «Победа во имя жиз-
ни». Жители Нижнетавдинского района отмети-
ли праздник народным гуляньем на площади По-
беды.

Тюменцы отмечали 80-ю годовщину Великой 
Победы не только на родной земле. В одном из 
поселков на Донбассе бойцы сформированного 
в Тюменской области саперного подразделения 
восстановили мемориал героям Великой Отече-
ственной войны и организовали для благодарных 
жителей праздничную программу.

«Жители Тюменской области, наши дорогие 
ветераны, мы поздравляем вас с Днем Победы! 
Будьте в нас уверены. Мы победим, не посрамим 
память наших дедов и прадедов, не запятнаем 
честь земли Тюменской!» — обратились к земля-
кам тюменские саперы.

«Победа — наше великое наследие. Спустя 80 
лет она все так же объединяет нас. Память о ге-
роях живет и будет жить в наших сердцах, в исто-
рии каждой семьи. Это мы видим по бескрайнему 
потоку „Бессмертного полка“. Слава народу-побе-
дителю! Да здравствует Россия!» — провозгласил 
глава региона в обращении к жителям Тюменской 
области.

В День Победы в аэропорту Плеханово открылся мемориальный 
комплекс Памяти тюменских авиаторов, погибших за Родину

Павшим авиаторам Тюмени

Тюменская область отпраздновала День Победы

Материалы полосы подготовила Вероника Лисицина при содействии пресс-службы губернатора Тюменской области. Фото: admtyumen.ru

Священный праздник
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...Лидеры начали прибывать по алфавиту. Пер-
вым появился Бадра Гунба, президент Абхазии. 
Может, и не Джордж Буш-младший, но спасибо, 
что приехал.

А в чем мог прибыть к парадному крыльцу 
Первого корпуса настоящий, полноценный ар-
мянин? Правильно, Никол Пашинян пришел в 
характерной кепке, глубоко надвинутой на лоб 
(неужели чтоб не узнали?).

Так еще мог бы выглядеть образцовый азер-
байджанец, но он, как известно, не прилетел в 
Москву. Все еще думал о России, очевидно, что-
то непростительное.

Уровень представительства сложился меж-
ду тем в целом неплохой. Вот следующим через 
арку прошел глава Республики Сербской Мило-
рад Додик. Был серьезен и даже мрачен, как че-
ловек, решивший для себя все. Нет, никому не 
улыбнулся. И даже никто его, кажется, не сопро-
вождал по параллельному коридорчику, про-
ложенному для делегаций, и не ждал его тут, на 
парадном крыльце.

Какая-то дама тоже шла одна по красной до-
рожке. Это была одна из руководителей Боснии 
и Герцеговины Боряна Кришто.

А вот идет волевой президент Венесуэлы Ни-
колас Мадуро с женой, крепко сжимая ее руку в 
своей. Причем он настолько волевой, что, про-
ходя мимо нас, вдруг вскидывает кулак в сдер-
жанном революционном приветствии. Это не 
бросается в глаза всем, он вскидывает его, не 
поднимая руки, и выходит заговорщицки, и хо-
чется тоже поработать на мировую революцию, 
но что-то останавливает.

Президент Буркина-Фасо Ибрагим Траоре, 
вечно сражающийся за свободу и независимость 
всего, что видит вокруг, шел к двери Первого 
корпуса как на приступ. Этот мог и захватить. Тем 
более что по параллельному коридору, немного 
даже впереди него, неслись его соратники, тоже 
в парадных полувоенных-полуспортивных ко-
стюмах песочного цвета (привыкли побеждать 
в пустыне), в красных беретах и в таких же пер-
чатках, как их начальник (в них можно навсегда 
отправить в нокаут любого на твоем верном пути 
и не свезти даже кожу на костяшках пальцев). Но 
снова обошлось.

Президент Сербии Александр Вучич, добрав-
шись на нервах до Москвы, уже никуда не спе-
шил. Выйдя из машины, остановился, поговорил 

о чем-то своем, сербском, на нашем, русском, с 
комендантом Кремля Сергеем Удовенко, встре-
чавшим всех подъехавших, и пошел до конца.

Глава Палестины Махмуд Аббас, пока шел от 
арки до входа в Первый корпус, продрог, видимо, 
и накинул себе прямо на лицо черный шарф, без 
пользы, казалось, висевший на шее. И из главы 
Палестинской автономии мгновенно превратил-
ся в арабского боевика, скрывающего себя от за-
кона. И черт возьми, ему так было лучше.

Лидеры СНГ шли один за другим каждый сво-
им путем по одному и тому же маршруту.

Жена одного африканского лидера прошла 
свой короткий путь, в отличие от Махмуда Аб-
баса, в зимней шубе — и ведь не ошиблась (а 
муж-то ее, думаю, отчитывал за это... «май же ме-
сяц!»... едва завидев с утра, но теперь, как чест-
ный человек, должен был признать, что, как всег-
да, погорячился).

Президент Египта Абдель Фаттах Саид Хусейн 
Халиль ас-Сиси оказался единственным, кто го-
рячо поблагодарил двух солдат из роты почет-
ного караула, открывших ему двери.

Неспешен был, спешившись, президент Бе-
лоруссии Александр Лукашенко. Шел, по обык-
новению заложив руку за борт пиджака и на все 
обращая внимание. Уверен, он и с лошадью воз-
ле арки поговорил.

Параллельным курсом прошел, как обычно не 
бросаясь в глаза, его сын Николай. Шел уверенно, 
как к себе домой, да и то сказать — с младенче-
ского возраста в Кремле.

Уж все прошли, и не было только одного, глав-
ного, то есть, разумеется, председателя КНР Си 
Цзиньпина. Он выдержал театральную паузу и в 
результате не опоздал, но и не приехал вместе со 
всеми. Если бы не случайно сложившиеся обсто-
ятельства, о которых мне стало известно, можно 
было бы сказать, что это и есть высокий класс.

В здании ждал, пока все соберутся, Влади-
мир Путин, поприветствовал каждого и прошел 
с ними на центральную трибуну на Красной пло-
щади. Сидел он рядом с председателем КНР и все 
время что-то ему рассказывал (переводчик за 
их спинами, кажется, был хорош — не частил и 
успевал), пока не вышел к микрофону, сняв пред-
варительно пальто.

Интересно, что это была речь миролюбивого 
человека (не Мюнхенская, нет). Конечно, в ней 
было все, что должно быть:

— Мы помним уроки Второй мировой войны 
и никогда не согласимся с искажением ее собы-
тий, с попытками оправдать палачей и оболгать 
подлинных победителей. Наш долг — отстаи-
вать честь бойцов и командиров Красной армии, 
великий подвиг представителей разных нацио-
нальностей, которые навсегда останутся в миро-
вой истории русскими солдатами... Россия была 
и будет несокрушимой преградой для нацизма, 
русофобии, антисемитизма, будет бороться с бес-
чинствами, что творят поборники этих агрессив-
ных, разрушительных идей!

Владимир Путин говорил про бесчинства, но 
бесчинств в самой его речи не было.

А год назад в такой же речи были. «Реван-
шизм, издевательство над историей, стремле-
ние оправдать нынешних последователей на-
цистов — это часть общей политики западных 
элит по разжиганию межнациональной и меж-
религиозной борьбы...» И главное: «Россия бу-
дет делать все, чтобы не допустить глобального 
столкновения, в то же время никому не позволим 
угрожать нам. Наши стратегические силы всегда 
в боевой готовности».

Сейчас Владимир Путин не поминал лихо. Оно 
через несколько минут и так грохотало по Крас-
ной площади.

Но откуда миролюбие? Неужели впереди и 
правда скорая встреча с Дональдом Трампом?

В общем, не буду скрывать: удивил.
Вернувшись на место, российский президент, 

а точнее, Верховный главнокомандующий снова 
стал надевать пальто, и ветеран, сидевший сзади, 
вдруг решил ему помочь: вроде Владимир Путин 
пока безуспешно искал рукав... Нет, в помощи 
было отказано, то есть президент России проде-
монстрировал, что может справиться и сам (как 
привык). Тем более что он, обернувшись, увидел 
ветерана. Нет-нет, ветеран не должен подавать 
пальто Владимиру Путину.

Пошли один за другим расчеты иностранных 
военных. Среди первых шли белорусы, и Алек-
сандр Лукашенко благосклонно кивнул им. Но за 
ними прошли казахстанцы, и Касым-Жомарт То-
каев встал, когда они маршировали мимо. Алек-
сандр Лукашенко поглядел на него и покачал го-
ловой. То ли кивнул, то ли не одобрил... Лидеры 
всех стран, чьи военные шли потом строем по 
Красной площади, вставали, приветствуя своих, 
так что Александр Лукашенко остался тут в оди-

ночестве. Ничего такого, он был первым и просто 
не подумал, и посмотреть было еще не на кого. 
Жалел, конечно, а не поправить.

А быть может, Александр Лукашенко мыслен-
но был уже в Минске, где он в этот день, как обыч-
но, тоже принимал парад, и тут уж стоя.

Из-за своего парада он и на прием от имени 
президента России в Грановитой палате Кремля 
не пошел. А все пошли.

Но прошли по Красной площади еще воен-
ные из Киргизии, Таджикистана, Туркменистана, 
Узбекистана, Вьетнама, Египта, КНР, Лаоса, Мон-
голии и Мьянмы.

Эти парни, из Мьянмы, были особенно хоро-
ши. Запомнились боевой расцветкой.

Прошедшую по площади технику стоит про-
сто перечислить: танк Т-34, самоходные артилле-
рийские установки СУ-100, бронированные ав-
томобили «Тигр-М», «ВПК Урал», защищенные са-
нитарные автомобили «Линза», боевые разведы-
вательные машины БРМ-1К, бронетранспортеры 
БТР-82А, боевые машины пехоты БМП-2М, БМП-3, 
«Курганец-25», боевые машины десанта БМД-4 
и БТР-МДМ «Ракушка», танки Т-72БЗМ, Т-80БВМ, 
Т-90М «Прорыв». Ракетные войска и артиллерию 
представляли самоходные артиллерийские си-
стемы, ракетные комплексы «Искандер-М», зенит-
ная ракетная система С-400 «Триумф», пусковые 
установки ракетного комплекса «Ярс». Впервые 
в параде участвовали беспилотные летательные 
аппараты (не летали) и барражирующие боепри-
пасы «Орлан», «Ланцет», «Гарпия» и «Герань».

А летал, как и на репетиции, «кубинский брил-
лиант» — ромб из самолетов Су-30 и МиГ-29 пи-
лотажных групп «Русские витязи» и «Стрижи», и 
замыкали строй штурмовики Су-25, по многолет-
ней традиции раскрасившие небо в цвета рос-
сийского флага.

По традиции все лидеры государств пешком 
добрались до Могилы Неизвестного Солдата, 
возложив цветы, а через несколько минут захо-
дили на прием в Грановитую палату.

Членам делегаций накрыли в Георгиевском 
зале.

Особо проголодавшейся за большим круглым 
столом выглядела делегация Мьянмы.

Налегали на соленые белые грузди.

Андрей Колесников,  
kommersant.ru

В этом убеждались на Красной площади лидеры почти 30 стран

Победа была за ними

ВЛАДИМИР ПУТИН И СИ ЦЗИНЬПИН ВО ВРЕМЯ ПАРАДА НАШЛИ МНОГО ОБЩИХ ТЕМ. ФОТО: ДМИТРИЙ АЗАРОВ, КОММЕРСАНТЪ
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— Ряд авторов пишет, что в начале ХХ 
века в России сложились две оппозиции цар-
ской власти. Первая — умеренно-либераль-
ная «англоманская», которая хотела преоб-
разовать нашу страну на британский манер 
и была проводником английских интересов 
(Гучков, Милюков и компания). Вторая — со-
циал-демократическая, радикально-револю-
ционная, «германофильская». Обе эти оппо-
зиции с двух сторон раскачивали страну и 
терроризировали власть. Первая — с помо-
щью Думы, земств, общественных деяте-
лей и интеллигенции, а вторая —баламутя 
низы. В итоге власть не выдержала удара 
с двух сторон и пала. Вы согласны с такой 
точкой зрения? На ваш взгляд, можно было 
как-то договориться с этими оппозициями 
или подавить их и спасти страну?

— Действительно, до 1917 года и социалисты, 
и либералы по-своему раскачивали существую-
щую власть, однако будущее они представляли 
по-разному. Порой им удавалось договориться 
по тактическим вопросам, но, в общем, сложив-
шаяся система политических партий была нежиз-
неспособной сама по себе, изнутри. В сущности, 
она приспособилась к существованию именно 
в условиях самодержавия. Они были только оп-
позиционерами, а не людьми, способными са-
мостоятельно составить твердую государствен-
ную власть. Трудно говорить о степени их раз-
общенности, если они в Государственной Думе 
то сходились, то расходились по тем или иным 
вопросам. При этом либералы порой казались 
революционерами, а социалисты, напротив, вы-
ступали в качестве законопослушных либералов. 
В разное время случалось по-разному.

Гучкова и Милюкова к одной компании я бы 
не причислял, они всегда оставались идейными 
противниками. Гучков считал, что Милюков Рос-
сии «не знает». Он западник-позитивист, оторван-
ный от родной «почвы». Напротив, некоторое 
время Гучков пытался стать своим для самодер-
жавия, готов был договориться с императором и 
занять министерский пост. Не получилось. Вслед 
за тем он царя возненавидел настолько, что ему 
стали приписывать роль главного заговорщика 
против самодержавия.

Милюков, человек сдержанный, был далек от 
таких колебаний. Но и он в годы войны готов 
был согласиться на роль «оппозиции Его Вели-
чества», то есть стать своего рода «системным» 
оппозиционером. И это при том, что иллюзий 
относительно самодержавия Милюков практи-
чески не питал.

В любом случае та система, которая существо-
вала в России до 1917 года, ни тем ни другим ли-
бералам не нравилась. Одни считали, что страну 
надо перестроить на британский манер, другие 
— на германский. А эсеры превозносили швей-
царскую федерацию свободных общин. Они же 
почтительно говорили об американском феде-
рализме. Все готовы были воссоздать Россию «по 
образцу и подобию». Кстати, Ленин одно время 
говорил о предпочтительности американского 
пути в сельском хозяйстве. В общем, все было 
перепутано, и это тоже смущало умы и расша-
тывало существующую власть.

При этом пальма первенства принадлежа-
ла не радикалам, с которыми правительство на-
училось довольно успешно бороться, а либе-
ралам. Причем не столько либералам полити-
ческим, сколько либералам морализирующим. 
Более того, некоторые считают, что Российскую 
империю в действительности разрушила вели-
кая русская литература. Это действительно так. 

Литература ставила «вечные вопросы», на кото-
рые у самодержавия не могло быть ответа. Из 
этого складывалось тотальное неприятие суще-
ствующих порядков. Вспомним хотя бы Чехова с 
его «Палатой № 6»: так жить невозможно! Русская 
литература исподволь внушала, что надо все ме-
нять. К этому в итоге и пришли. А царская власть 
была дискредитирована задолго до своего паде-
ния отнюдь не бунтовщиками, а достаточно уме-
ренными людьми.

Как бы то ни было, февраль 1917 года сделал 
привычные общественные разногласия беспоч-
венными. Теперь даже умеренные противники 
самодержавия невольно предстали «революцио-
нерами». На протяжении всего 1917 года и либе-
ралы, и социалисты пытались «спасти» существу-
ющую власть, считая ее единственно возможной. 
Они, в сущности, только этим и занимались, вну-
шая, что все проблемы решит будущее Учреди-
тельное собрание. Тем самым дискредитировали 
и себя, и Временное правительство в глазах ста-
новящихся все более нетерпеливыми масс. Ле-
нин называл этот курс «соглашательским».

В любом случае социалистические «вожди» 
неуклонно «теряли лицо». Ленин постоянно об 
этом напоминал, называя их «пособниками бур-
жуазии» и «предателями революции». В выраже-
ниях он не стеснялся — даже по отношению к 
вчерашним соратникам.

«1917 год был своего рода  
состязанием целого ряда утопий»

— Но царь и его окружение ведь были не-
глупыми людьми. Николай II, в частности, 
говорил, что если сейчас начать реформы, 
в результате которых либералы возьмут 
власть, то они ее не удержат и Россия ска-
тится далеко влево к кровавому хаосу. Он 
это понимал и старался удержать страну 

от этого падения и развала. Почему не полу-
чилось? Были выбраны ошибочные методы, 
не на тех людей опирались?

— Должен сказать, что в таких критических си-
туациях умный человек может быть много опас-
нее глупого. Умный человек взвешивает все за и 
против, их порой оказывается слишком много, 
в результате он разводит руками: «Что подела-
ешь? Безнадежно!» От российских проблем лег-
ко было впасть в ступор. Что касается Николая 
II, то вопрос, умным он был человеком или не 
очень, в сущности, вторичен. Он прежде всего 
являлся человеком безвольным. Одно это было 
уже гибельно для империи. В критических си-
туациях при таком правителе власть непремен-
но развалится. И неслучайно Николая II удалось 
дискредитировать настолько, что вопрос о его 
умственных способностях уже не стоял.

В критических обстоятельствах важна реши-
мость, причем относительно независимо от ха-
рактера принимаемых решений. Главное, чтобы 
это были действия человека, который якобы зна-
ет, что делает и как спасти положение. А власть на 
это не была способна. Это касается не только Ни-
колая II, но и его министров. Неслучайно в годы 
Первой мировой войны возник такой феномен, 
как министерская чехарда. Царь не придумал 
ничего лучшего, как отбирать министров по их 
личной преданности самому себе. Естественно, 
этого оказалось недостаточно. И это также стало 
работать против монархии.

Николай II действительно считал, что рефор-
мы приведут к ослаблению, а затем падению мо-
нархии, что будет гибельно для страны. Это вну-
шил ему отец — Александр III, человек твердый 
и упорный. Его отпрыск такими качествами не 
обладал, однако пытался противодействовать 
естественному ходу событий. В результате ре-
формы все же проводились. Но они приобрета-

Владимир Булдаков: «Реального Ленина 

никто не знает и знать не хочет»

ЛЕНИН СТАРАЛСЯ ГОВОРИТЬ НА ЯЗЫКЕ СВОЕГО ВРЕМЕНИ. А ОНО БЫЛО 
ОЧЕНЬ ЖЕСТОКИМ. ФОТО: © КОНСТАНТИН КУЗНЕЦОВ, РИА «НОВОСТИ»
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ли вынужденный, вымученный, недостаточный 
характер, что еще более раздражало. Хуже не 
придумаешь!

— После начала Первой мировой войны, 26 
июля 1915 года, в газете «Социал-Демократ» 
(№ 43) вышла статья Ленина под красноречи-
вым названием «О поражении своего прави-
тельства в империалистской войне», в ко-
торой он пишет: «Революция во время войны 
есть гражданская война, а превращение вой-
ны правительств в войну гражданскую, с од-
ной стороны, облегчается военными неудача-
ми („поражением“) правительств, а с другой 
стороны, невозможно на деле стремиться к 
такому превращению, не содействуя тем са-
мым поражению». Почему, как вы говорите, 
этот призыв нашел своих сторонников среди 
граждан страны? Так хотелось, чтобы нем-
цы победили, а мы начали резать друг друга?

— Эта его статья и этот его призыв были вос-
приняты в штыки большинством социалистов. Но 
Ленин здесь, как и во многих других случаях, был 
отнюдь не оригинален. Этот лозунг превращения 
войны империалистической в войну гражданскую 
был парафразом другого — довоенного и антиво-
енного общего социалистического лозунга: если 
возникнет опасность европейской войны, социа-
листы всех стран должны дружно выступить про-
тив своих милитаристских правительств. Главным 
образом имелась в виду общеевропейская стачка 
пролетариата, которая блокирует военные импе-
риалистические приготовления и действия. Эта 
точка зрения скоро обнаружила свою утопич-
ность. Война разразилась не только по тем при-
чинам, которым собирались противодействовать 
социалисты. Она стала возможной еще и потому, 
что многие, включая социалистов, надеялись, что 
победа их государства приведет к миру, выгодно-
му для народа их страны.

Помимо всего, многие связывали войну с гря-
дущей революцией. Подобные устремления и 
установки, отнюдь не выражавшиеся публично, 
Ленин довел до логического конца. Соответствен-
но, он утверждал, что поражение своего прави-
тельства пойдет на пользу всем народам. А при-
зыва к гражданской войне внутри страны, неза-
висимо от международной обстановки, не было и 
не могло быть. Такова была тогда революционная 
логика, далекая от представлений мирного вре-
мени. Под гражданской войной имелась в виду 
именно мировая революция.

— Хорошо, но статья написана летом 
1915-го. Война идет уже год. Никаких анти-
военных общеевропейских стачек нет. Ника-
ких позывов к мировой революции нет. Он же 
видит, что ситуация развивается не потому 
сценарию, который они планировали и хоте-
ли. Но он все равно продвигает этот лозунг: 
давайте устроим поражение России в этой 
войне. Почему? 

— Ленин был уверен, что рано или поздно 
его точка зрения победит. Низы, массы начнут 

давить на собственные правительства. И такое 
давление — пока слабое — все же было. Осо-
бенно в России, ближе к 1917 году. С точки зре-
ния ленинской революционной логики Россия 
оказалась в выигрышном положении. За счет 
чего? За счет того, что уровень патриотизма в 
России был намного ниже и менее устойчив, чем 
в Европе. Целей войны в России не понимали. 
Выгоды от нее казались призрачными. Росло 
убеждение, что от войны выиграет царь и пра-
вящие классы.

В связи с этим Ленин надеялся, что его антиво-
енная установка рано или поздно победит. Он был 
очень упорен, настойчив, постепенно завоевывал 
сторонников. Его планы казались, да и были, уто-
пическими. Но люди «здравомыслящие» не могли 
вообразить, что наступило время реализации уто-
пий. Такое в истории случается постоянно, однако 
нам более понятны различного рода конспироло-
гические теории. А на деле наиболее реалистич-
ной оказалась ленинская позиция.

Не можем, не умеем мысленно поставить себя 
на место Ленина и его последователей. Выступая 
против Ленина, осуждая его действия, мы не учи-
тываем исторической особенности ситуации того 
времени. Это главная наша ошибка — типичная 
ошибка людей, исторически близоруких. К тому 
же мыслительные способности людей мирного 
времени обычно бывают парализованы трагиче-
скими последствиями произошедшей революции. 
Поэтому мы морально не принимаем ее. Это от-
носится и к историкам, многие из которых вместо 
научного анализа предаются морализированию 
по поводу былой трагедии.

— Отмечая приезд Ленина из Швейцарии 
в пломбированном вагоне через Германию, 
кадетская газета «Речь» писала: «Такой об-
щепризнанный глава социалистической пар-
тии должен быть теперь на арене борьбы, 
и его прибытие в Россию, какого бы мнения 
не держаться о его взглядах, можно привет-
ствовать». Почему? Кадеты надеялись дого-
вориться с Лениным и всеми социалистами, 
включая большевиков? Надеялись на граждан-
ский мир и толерантное политическое поле 
западного образца? Это тоже была утопия? 
Они ведь знали взгляды Ленина. 

— Вы употребили слово «утопия». Да, 1917 год 
был своего рода состязанием целого ряда утопий. 
Те же либералы некоторое время надеялись, что 
Ленин одумается и встанет на патриотические по-
зиции. Возможно, рассчитывали подтолкнуть его 
к этому. Это было наивно. Особенно на этот счет 
заблуждались социалисты. Все они идеализиро-
вали Февральскую революцию. Им казалось, что 
дело сделано, демократия наступила, надо укре-
плять новый строй. Ленин, напротив, мечтал его 
разрушить во имя мировой революции. Социали-
сты же стремились его укрепить, чтобы догово-
риться с международной социал-демократией и 
совместными усилиями прекратить войну на ус-
ловиях возвращения к старым международным 
границам. Это тоже была утопия.

Кстати сказать, я не вполне уверен, что милю-
ковская «Речь» искренне сделала процитирован-
ное заявление. Скорее всего, кадетам хотелось 
выдать желаемое за действительное. На Ленина 
либералы не рассчитывали. Они знали его непри-
миримый характер. К примеру, писатель Мереж-
ковский заявил: «Это не Ленин приехал, это сам 
черт появился». Так же думали многие против-
ники Ленина.

Что касается пломбированного вагона, то он 
был вовсе не один. На протяжении 1917–1918 го-
дов курсировали пять подобных поездов. Публи-
ка там самая разная. Были сторонники Ленина, но 
их, пожалуй, оказалось даже меньше, чем его про-
тивников. Всем хотелось побыстрее вернуться в 
Россию, причем с разной целью. Кто-то жаждал 
воссоединиться с семьей, кто-то — активно уча-
ствовать в становлении новых порядков, а кто-то, 
как Ленин, готовиться к новому перевороту. Так, 
Виктор Чернов, который возвращался через Ан-
глию, был убежден, что ему удастся претворить в 
жизнь свою, эсеровскую программу.

— Все, кто хотел со своими программами 
в Россию, приехали. Каждый пытался нагнуть 
ситуацию под себя, в итоге все скатилось к 
Гражданской войне. При этом Керенский уже в 
США писал, что стремился всеми силами это-
го избежать. Да, надо было, наверное, аресто-
вать Ленина, поддержать генерала Корнило-
ва, что ему неоднократно предлагали, но он 
старался придерживаться четкой линии: ни 
капли русской крови. В итоге Керенский не раз-
вязал Гражданскую войну, а Ленин развязал. 
Так ли произошло на самом деле?

— Я начну с Керенского. Как говорил Ленин: 
«Благими намерениями вымощена дорога в ад». 
Так оно и случилось. В некоторых обстоятельствах 
сдерживать неотвратимое — значить ускорить ко-
нец. Кстати Керенский позднее, в эмиграции, ведь 
заявил, что единственный человек, которого стои-
ло расстрелять в 1917 году, — он сам. Он признал 
свою принципиальную ошибку: войну продолжать 
было нельзя. Солдаты на фронте и трудящиеся в 
тылу этого не желали. Страна не могла воевать.

Будем откровенны насчет развязывания Граж-
данской войны. Здесь тоже существуют характер-
ные легенды. Между тем Гражданскую войну раз-
вязали большевики 25 октября 1917 года актом 
вооруженного выступления против Временного 
правительства. Это было началом Гражданской во-
йны и де-факто, и де-юре. Образовалась власть Со-
ветов, которая другую — официально существу-
ющую власть — поставила вне закона. Наступило 
состояние гражданской войны. Другое дело, что 
пока она носила не столь масштабный характер, 
но она уже шла. В Москве неделю продолжались 
бои с применением артиллерии, в некоторых ме-
стах было то же самое.

Как правило, «триумфальное шествие совет-
ской власти», о котором говорил Ленин, прохо-
дило в форме гражданской войны. Иногда без вы-
стрелов. Группа солдат в каком-то уездном горо-
де могла провозгласить: «Теперь мы власть». Та-

кое случалось повсеместно. Противостоять сол-
датской массе было некому. Революцию сделали 
именно солдаты, не желавшие воевать непонятно 
за что. На это тут же последовал симметричный 
ответ. Почти синхронно на Дону было заявлено, 
что от сторонников Германии надо избавиться во-
оруженным путем. Другого пути нет. Никакое при-
мирение с «предателями» невозможно.

— У Ленина много телеграмм и записок, 
мягко говоря далеких от человеколюбия, от-
носящихся к периоду Гражданской войны. Вот 
пример такой телеграммы: «Свияжск, Троцко-
му. Удивлен и встревожен замедлением опе-
рации против Казани, особенно если верно 
сообщенное мне, что вы имеете полную воз-
можность артиллерией уничтожить про-
тивника. По-моему, нельзя жалеть города и 
откладывать дольше, ибо необходимо бес-
пощадное истребление...» (10 сентября 1918 
г. (Ленин В.И. Полн. собр. соч. Т. 50. С. 178), — 
прим. ред.). Откуда такая жестокость по от-
ношению не просто к людям, но и старейшим, 
красивейшим и важнейшим с экономической 
точки зрения городам, той же Казани, где Ле-
нин учился в университете, учился его отец?

— Надо учитывать, что Ленин старался гово-
рить на языке своего времени. А оно было очень 
жестоким. Он хотел внушить, что колебания не-
уместны и все средства хороши для того, чтобы 
подавить контрреволюцию. Конечно, это была ри-
торика, а не формальный приказ расстрелять тех 
или других. Красный террор начался не сразу, а 
лишь в сентябре 1918 года, после ряда покуше-
ний на большевиков, включая выстрелы в Лени-
на. Между прочим, даже после покушения имели 
место парадоксальные явления. Иной раз Ленин 
спасал от расстрела «по знакомству» тех «классо-
вых врагов», с которыми у него некогда были хоро-
шие отношения. Кое-кого вытаскивали из тюрьмы 
по его ходатайствам.

А что касается этого «беспощадного истре-
бления», это скорее фигура речи. Это язык того 
времени и не более того. В мирное время не сто-
ит прочитывать буквально то, что говорилось в 
годы революции. Нельзя игнорировать психоло-
гию того времени. Ленин не считал, что тот или 
иной город следует сравнять с землей. Просто 
он угрожал контрреволюции и старался, соот-
ветственно, мобилизовать своих последователей. 
Известны его директивы «перевешать кулаков» и 
тому подобное, но на местах эти телеграммы все 
равно не исполнялись, хотя жестокостей хватало. 
Террор того времени нельзя рассматривать как 
что-то организованное сверху.

— Некоторые историки пишут, что боль-
шевики предлагали белогвардейцам сесть за 
стол переговоров и прекратить Гражданскую 
войну, причем дважды, но те отказались. Так 
ли это на самом деле? 

— Большевики умели дурачить не только про-
стых людей, но и союзников России по Антанте. 
Некоторое время Ленин с Троцким поддерживали 
отношения с английскими, французскими и аме-
риканскими консулами и намекали на то, что они 
могли бы на определенных условиях восстановить 
Восточный фронт против Германии. На мой взгляд, 
тактически здесь большевики переиграли своих 
противников, оттянули интервенцию.

Белогвардейцам большевики переговоры не 
предлагали. Это американцы предлагали устроить 
мирную конференцию. Сесть за стол переговоров 
с белогвардейцами где-то на Принцевых островах. 
Американцы рассуждали просто: вы представляе-
те одну партию, они представляют другую партию, 
можно по-парламентски договориться. Трудно 
вообразить большую степень наивности. Однако 
люди на Западе просто не понимали, что происхо-
дит в России. Им казалось, что идет продолжение 
некоего знакомого им политического процесса.

На самом деле происходящее давно вышло за 
рамки какой бы то ни было политики. Это была на-
стоящая русская смута, о чем писал Деникин. На сей 
раз — «красная смута», как я в свое время писал. 
Социальная стихия по-прежнему преобладала. И 
пока злая энергия разрушения и уничтожения не 
иссякла, договариваться было бесполезно. Кстати, 
это хорошо понимали и белогвардейцы. Договари-
ваться с большевиками пытались разве что социа-
листы. Большевики иной раз соглашались. На вре-
мя, разумеется. Советская власть утвердилась толь-
ко тогда, когда массы устали от этой действительно 
братоубийственной войны. Но даже тогда больше-
вики бы не успокоились. Опыт показал, что клас-
сового врага надо было добить. Иного выхода нет.

(Окончание — в следующем номере)

Вадим Бондарь, business-gazeta.ru

ТРОЦКИЙ, ЛЕНИН И КАМЕНЕВ. ФОТО: ОБЩЕСТВЕННОЕ ДОСТОЯНИЕ, COMMONS.WIKIMEDIA.ORG
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Руководитель фракции «Справедливая Россия 
— За Правду» в Тюменской городской Думе, де-
путат Сергей Морев считает это событие значи-
мым для жизни города и окажет на него большое 
влияние. 

«Да, Тюмень в последние годы не раз станови-
лась лауреатом различных всероссийских конкур-
сов по благоустройству и комфортности прожи-
вания, наши застройщики получают заслуженное 
признание на федеральном уровне за новые жи-
лые комплексы, но все это не отменяет сложно-
стей, которые есть в Тюмени», — прокомменти-
ровал встречу Сергей Морев.

Глава администрации города Тюмени Мак-
сим Афанасьев обозначил 12 ключевых. В том 
числе:

— отсутствие единого архитектурного стиля;
— неэффективная улично-дорожная сеть;
— река Тура не вовлечена в транспортную си-

стему;
— нехватка площадей для событий;
— устарелые общественные пространства;
— ветхое жилье ухудшает качество городской 

среды.
Что ж, признание проблем — первый шаг к 

их решению.

«Главное, о чем было заявлено, все эти про-
блемы нужно решать комплексно, чтобы реше-
ние одной из них не ухудшало положение дел 
в другой, — комментирует дальше Сергей Мо-
рев. — Для этого нужно привлечь людей, кото-
рые точно имеют представление, как делается 
мастер-план, которых, кстати, в стране разра-
ботано уже около двухсот. Нужны продуманные 
действия, хорошо зарекомендовавшие себя в 
других городах и учитывающие нашу специфику, 
— рассуждает политик. — Все принципиальные 
изменения значимых городских локаций долж-
ны быть публичными, чтобы у инвесторов, архи-
текторов, урбанистов, застройщиков, депутатов, 
представителей общественных организаций, не-
равнодушных тюменцев была возможность по-
участвовать в мастер-плане. Причём это не план, 
отлитый в бронзе, а живой организм, который 
может корректироваться, в зависимости от изме-
нившихся обстоятельств. Впереди ещё несколько 
слушаний. Так что у всех есть возможность внести 
свою лепту в будущее «Лучшего города Земли», 
— заключает Сергей Морев.

Вероника Лисицина
Фото: vk.com/sergey_morev72

Большая благодарность за возможность по-
каза фильма в Тобольске его главе Петру Алек-
сандровичу Вагину. 

Этот показ особенный по нескольким причинам. 
Во-первых, Павел Михайлович Фитин родился 

в Тобольской губернии, и показ фильма именно 
здесь, в бывшей сибирской столице Российской 
империи имеет символическое значение. 

Во-вторых, памятник Фитину в Тюмени поя-
вился в том числе благодаря Петру Вагину, ко-
торый на тот момент был заместителем главы 
областного центра. 

Нашей же самой главной целью остаётся по-
пуляризация Павла Фитина среди молодежи и 
рассказ о его судьбе. В школьной программе о 
легендарном руководителе советской контрраз-

ведки практически ничего не сказано. А ведь 
именно наш земляк сумел сыграть одну из клю-
чевых ролей в Победе над врагом в Великой От-
ечественной войне и создании ядерного щита 
нашей страны!

На его фоне любые сравнения с придуманны-
ми киношными героями выглядят глупо. Убеждён, 
на примерах таких людей, как Павел Михайлович 
Фитин и нужно воспитывать нашу молодёжь, рас-
сказывая им об истории родного края и страны в 
целом. Только так можно прочувствовать и оце-
нить подвиг наших великих предков, масштаб 
их личностей.

Сергей Морев
Фото: t.me/morev_sergey

Фитин в Тобольске

В конце апреля в центре стратегического развития 
«Сибирь» прошла первая установочная встреча  
по разработке мастер-плана развития города Тюмени

Прощупывая пульс,  
или Есть ли у вас план, мистер Фикс?

МАКСИМ АФАНАСЬЕВ В ЦЕНТРЕ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ «СИБИРЬ» ПЕРЕЧИСЛЯЕТ ПРОБЛЕМЫ 
ТЮМЕНСКОЙ УРБАНИСТИКИ

ПЁТР ВАГИН (В ЦЕНТРЕ) С МОСКОВСКО-ТЮМЕНСКИМИ 
ГОСТЯМИ НА СЦЕНЕ ДК «СИНТЕЗ»

НА СЦЕНЕ — РЕЖИССЁР ФИЛЬМА «ЮНОСТЬ ФИТИНА» 
ИЗ ЦИКЛА «ЮСТАС — ФИТИНУ» АНАТОЛИЙ ПАНИКОВ

ПАВЕЛ ФИТИН ВСТРЕЧАЛ ГЛАВНЫЙ 
ПРАЗДНИК СТРАНЫ ВМЕСТЕ С НАМИ...

СЕРГЕЙ МОРЕВ ФИКСИРУЕТ ТОБОЛЬСКУЮ 
МОЛОДЁЖЬ У ДК «СИНТЕЗ»

В Тобольске прошла презентация фильма, посвящённого 
нашему земляку Павлу Михайловичу Фитину,  
главе советской внешней разведки в годы Великой 
Отечественной войны (1939-1946)
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ГЛУБИНКА ГУБЕРНИИ

Командовал парадом «школьных войск» кава-
лер ордена Мужества, полковник милиции в от-
ставке, первый командир тюменского ОМОН Ва-
лерий Бровкин.

— Товарищ полковник! — докладывал ему, по 
стойке смирно, командир 1 «А» класса, приставив 
правую руку к головному убору, как и положено в 
армии при докладе начальнику, — отряд...

— «Моряки»! — крикнули дружно дети.
— Девиз которого...
— Один за всех, и все за одного!
— На смотр строя и песни, посвящённый Дню 

Победы построен. Командир отряда Валерий Су-
разаков, — доложил главшпан и, сделав несколько 
шагов вправо, стал слева от командующего.

— Здравствуйте, товарищи моряки! — громко 
приветствовал строй полковник Бровкин.

— Здравие желаем, товарищ полковник! — при-
ветствовал его в ответ строй звонких детских го-
лосов.

— Поздравляю вас с праздником Великой По-
беды!

— Ура! Ура! Ура-а-а! — пронеслась над линей-
кой детская радость. 

— Командиру отряда приступить к выполне-
нию строевых приёмов, — отдал приказ Бровкин.

Со строевыми приёмами на начальном этапе 
подготовки к смотру строя и песни у 1-го «А» была 
беда. Руководство школы попросило родителей 
дома самостоятельно позаниматься с детьми. За-
быв, вероятно, при этом, что не во всех семьях есть 
родители, знакомые с термином «строевые приё-
мы», не говоря уже о практических занятиях стро-
евой подготовкой. 

Лично мне понадобилось два года учёбы в 

Свердловском Суворовском военном училище, 
чтобы освоить строевой шаг.

С 1 сентября 2023 года минпросвещения вер-
нуло в российские школы курс начальной воен-
ной подготовки (НВП) для старшеклассников. Она 
включает в себя «физическую подготовку, обучение 
основам армейской службы, технике безопасно-
сти, основам военной дисциплины». Но изучения 
Строевого устава Вооружённых Сил Российской 
Федерации, «определяющего строевые приемы и 
движение без оружия и с оружием; строи подраз-
делений и воинских частей в пешем порядке и на 
машинах; порядок выполнения воинского привет-
ствия, проведения строевого смотра», там нет. Как 
нет и первоклассников...

На выручку классному руководителю Лилии 
Александровне Малицкой и на выучку класса при-
шёл отец Льва Ревякина, директор тюменского фи-
лиала центра «ВОИН» Игорь Ревякин. Ему и одному 
из инструкторов центра «ВОИН» удалось провести 
с классом пару занятий. Остальное время с детьми 
строевые навыки отрабатывали физрук и классный 
руководитель.

На восьмилетнего Валерку ложилась двойная 
ответственность: его выбрали командиром. 

Дома я показал ему строевую стойку, подход к 
начальнику и отход от него, положение тела и рук 
при поворотах направо, налево, кругом. Объяснил, 
что такое «отмашка». Продемонстрировал строе-
вой шаг. Валерка — парень смышлёный, схваты-
вает на лету. 

Но утром, накануне смотра, как по закону под-
лости, у него заболело горло (сходили, называется, 
в «Лето-Лето»). Температуры не было, но глотать, 
говорит, больно. 

— Может, не пойдёшь, раз такое дело? — задал 
я ему провокационный вопрос.

Он посмотрел на меня внимательно и мол-
вил в полголоса тихо, но твёрдо: — Тогда я всех 
подведу. 

— Значит, терпи и — вперёд и с песней!
Валерка не подкачал. Он вёл отряд уверенно, и 

пронзительный голос его команд, казалось, разле-
тался на всю округу: «Раз, раз, раз, два, три! Левой, 
левой, раз, два, три! Песню запе-вай!»

— Нам нужны такие корабли на море, — понес-
лось над линейкой: 

— Чтобы мы могли с любой волной поспорить,
Маяки нужны и нужен нам локатор,
А ещё нам верные нужны ребята.
И тогда вода нам как земля,
И тогда нам экипаж — семья,
И тогда любой из нас не против —
Хоть всю жизнь служить в военном флоте...
Песню «Экипаж — одна семья» композитора 

Виктора Плешака и поэта Юрия Погорельского 
первоклассники исполнили на отлично. 

— Командир прекрасен! — констатировал «Гу-
бернии» Валерий Бровкин. — Команды подаёт чёт-
ко, как положено, командирским голосом. Главное 
— его слушают. 

И только мы с женой знаем, каких усилий воли 
стоил нашему сыну этот марш: на следующий день 
Валерка слёг с температурой, без голоса, но до-
вольный собой.

Популярная песня 70-х годов «Экипаж — одна 
семья», в исполнении ВИА «Самоцветы», которую 
выбрал на смотр строя и песни отряд «Моряки» 
1 «А» класса 70-й школы Тюмени имени Великой 
Победы, в детских устах, в условиях международ-

ного противостояния России и НАТО, приобрета-
ет новое чтение.

Эту песню дружно пели в строю военные мо-
ряки факультета журналистики Львовского высше-
го военно-политического ордена Красной Звезды 
училища в 1990 году, до распада СССР, когда, каза-
лось, ничто не может разрушить клятву присяги. 

Но три росчерка пера в Беловежской пуще по-
хоронили СССР и раскрыли ящик Пандоры. 

Красный флаг Родины на плацу в ночь сменил 
жёвто-блокитный... 

...Тридцать лет пролетело. Кончилась тишина. 
Громом загрохотала над Родиною война...

Вместе с детьми, глядя на них, переживаешь и 
своё детство тоже: память являет живые картины 
сказки Аркадия Гайдара «О Военной тайне, о Маль-
чише-Кибальчише и его твёрдом слове»: «...И отцы 
ушли, и братья ушли. Или нам, мальчишам, сидеть 
дожидаться, чтоб буржуины пришли и забрали нас 
в свое проклятое буржуинство?» 

Сюжет истории повторяется: отцы воюют, бра-
тья воюют. Дети готовятся.

И чем раньше они освоят военные навыки, тем 
легче им будет воевать.

Вспоминаешь себя первоклассником и вдруг 
чувствуешь сына, точнее, окружающую действи-
тельность его глазами, потому что Вселенная, 
каким-то образом, соединяет тебя с ним невиди-
мым эфиром, на квантовом уровне. Чувствую, как 
он, преодолевая слабость простуженного горла, 
побеждает страх перед возможной неудачей и ве-
дёт отряд вперёд, уверенно и смело.

Что ж, семь футов под килем «Морякам» из 1 «А» 
класса 70-й школы Тюмени имени Великой Победы!

Если не закрадётся к ним в отряд Мальчиш-Пло-
хиш, то быть России властелином мира.

Сергей Суразаков
Фото: Людмила Ревякина

В составе жюри принял участие член регио-
нального совета партии «Справедливая Россия — 
За Правду», председатель совета регионального 
отделения по делам ветеранов боевых действий 
Игорь Максимов.

«Зарядился боевым задором младших классов, 
— прокомментировал он, — порадовался серьёз-
ности старших. Испытал гордость за учащихся род-
ной школы. Учителя физкультуры — большие мо-
лодцы, что помимо своего основного направления 
преподали воспитанникам основы строевой под-
готовки и исполнения строевых песен. Однознач-
но, нужно возвращать в школы начальную военную 
подготовку. Прививать патриотизм факультативно 
нельзя!» — поделился мнением Игорь Максимов.

Как говорил один принципиальный герой филь-
ма Карена Шахназарова «Курьер»: «Мы, наше поко-
ление, хотим знать: в чьи руки перейдёт возведён-
ное нами здание?»

Семён Комаров
Фото: Юрий Колбин

Накануне 9 мая в Ярковской средней общеобразовательной 
школе прошёл традиционный смотр строя и песни, 
посвящённый 80-летию Великой Победы

«...В чьи руки перейдет возведенное нами здание?»

5 мая в МАОУ СОШ номер 70 имени Великой Победы города Тюмени состоялся смотр строя 
и песни, посвящённый 80-летию Победы в Великой Отечественной войне

«...А еще нам верные нужны ребята»

КОМАНДИР ОТРЯДА «МОРЯКИ» ВАЛЕРИЙ СУРАЗАКОВ 
ДОКЛАДЫВАЕТ КОМАНДУЮЩЕМУ ПАРАДОМ «ШКОЛЬНЫХ 
ВОЙСК» ВАЛЕРИЮ БРОВКИНУ О ГОТОВНОСТИ К СМОТРУ СТРОЯ 
И ПЕСНИ. ФОТО: СТОП-КАДР ВИДЕО ВЛАДИМИРА НЕКЛЯЕВА

ОЦЕНИВАЮЩИЙ ВЗГЛЯД УЧИТЕЛЯ ЛИЛИИ 
МАЛИЦКОЙ (В ЗЕЛЁНОМ КОСТЮМЕ)

«НАМ НУЖНЫ ДЛЯ СЛУЖБЫ ЯКОРЯ И ТРОСЫ,
НУЖЕН НАМ УСТАВ, ЧТО ПОМНЯТ ВСЕ МАТРОСЫ,
НУЖЕН ФЛАГ, ЧТО РЕЕТ НАД ВОЛНОЮ СИНЕЙ,
А ВСЕГО НУЖНЕЕ РОДИНА — РОССИЯ!»

ВЕТЕРАН БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 
ИГОРЬ МАКСИМОВ «С ПЕСНЕЙ МЫ В БОЙ ПОЙДЁМ!»

ГРАМОТА ЗА ВОЛЮ К ПОБЕДЕ У ШКОЛЬНОГО КРЫЛЬЦА В ЯРКОВО

ДЕСАНТНАЯ СМЕНА
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Андрей Жилин, ведущий: — Здравствуйте! Вес-
на помимо тепла в последние годы неизменно 
несёт нам и ряд проблем. И главные среди них 
— паводок и пожары. Как к стихийным бедстви-
ям подготовились на этот раз?

Олег Гальченко, депутат Тюменской област-
ной думы, КПРФ: — Очень большая и качествен-
ная работа проведена по лесным ландшафтным 
пожарам. Практически 70 процентов территории 
Тюменской области сейчас контролируется с по-
мощью видеонаблюдения, с помощью спутнико-
вого наблюдения, в связи с тем, что территория 
большая. 30 процентов территории практически 
остается приграничной с Омской областью, в том 
числе неподконтрольная, и здесь, конечно, рабо-
та еще предстоит.

Сейчас создаются противопожарные отряды 
вне государственной службы тюменские област-
ные. Работа идет, мы уделяем большое внимание, 
в том числе и оплате труда и заинтересованности 
тех людей, которые там работают, их социальной 
поддержке. 

Пока что прогнозы более благоприятные, чем 
в прошлом году.

В случае катастрофы, невозможно обойтись 
без объединения населения, без поднятия его на 
общую работу по созданию дамб, по организации 
вывоза маломобильных людей, которые живут в 
подтапливаемых территориях. 

Я считаю, что здесь мобилизация людей в до-
бровольные дружины пожарной охраны — это 
полезное дело, особенно для сельских подтапли-
ваемых территорий, которое необходимо разви-
вать.

Андрей Жилин: — Дмитрий Леонидович, ваша 
точка зрения на то, как мы сейчас подготовились к 
пожароопасному периоду и к паводкам?

Дмитрий Ошурков, депутат Тюменской го-
родской думы, ЛДПР: — В этом году ЛДПР поднима-
ла вопрос о контроле дамбы в Ишимском районе, 
в Абатском районе.

Мы на уровне Государственной Думы призыва-
ли к взаимодействию глав регионов между собой 
и взаимодействию с соседними странами, в том 
числе и с Казахстаном. Сегодня, действительно, 
работа синхронизирована, мы видим и понима-
ем, как будут вести себя казахи по сбросу воды 
из своих водохранилищ.

Мы должны обеспечить все отряды, местное 
население техникой, которая будет работать при 
либо эвакуации, либо при устранении тех или 
иных аварий. Предусмотреть риски следующего 
года мы должны сегодня. 

В противопожарном отношении надо наладить 
службу лесников, которые контролируют состоя-
ние леса, обеспечить их техникой.

Противопожарная техника в деревнях должна 
поддерживаться в исправном состоянии. Надо 
проводить учения, дать возможность местному 
населению забирать сухостой в лесу. Сегодня эта 
возможность есть, но она обложена бюрократиче-
ским оформлением документов. И тогда местное 
население будет подчищать лес, приводить его в 

порядок: те же профилактики, полосы противопо-
жарные для нераспространения лесных пожаров. 
Это всё должно делаться перед тем, как нас заста-
нет беда. Это эффективнее и дешевле.

Андрей Жилин: — Николай Александрович, 
ваша точка зрения на то, как мы готовы к поводку 
и пожароопасному периоду?

Николай Ремезков, депутат Тюменской го-
родской Думы, «Справедливая Россия — За прав-
ду»: — Недавно выступал директор департамента 
лесного комплекса Леонид Сергеевич Остроумов, 
он заявил следующие цифры: на сегодня в лесном 
фонде установлены 104 камеры, которые ведут 
круглосуточный мониторинг. Для мониторинга 
обстановки в лесном фонде привлечено также 
60 беспилотников. 2720 человек — наготове. Не-
малый человеческий ресурс. Всё это наводит на 
мысль, что власти готовятся и довольно-таки от-
ветственно подходят к этому вопросу.

Губернатор объяснял, что выделено полтора 
миллиарда рублей на борьбу с паводками. Я уве-
рен, что и экспертный ресурс у властей достато-
чен, чтобы противодействовать этим катаклизмам.

Причиной возгорания часто является челове-
ческий фактор. Поэтому очень важно понимание 
людей об аккуратном обращении с огнём.

Андрей Жилин: — Переходим к другой теме: 
«Пришёл, увидел и открыл» — с таким девизом 
идут по жизни обладатели одной из самых роман-
тичных профессий — геологи. Шестого апреля 
они отметили профессиональный праздник. Это 
такое объединяющее некое было начало, и повод 
нам сегодня поговорить о том, что у нас происхо-
дит в геологоразведке. 

Олег Гальченко: — Сейчас все озабочены па-
дением цены на нефть, от которой зависят наши 
бюджеты всех уровней, потому что цена на газ 
привязана к цене на нефть. 

Что касается геологии, мы очень много потеря-
ли, когда геология утратила государственное зна-
чение. Когда геология была делом государствен-
ным, тогда развитие и разведка новых месторож-
дений ставилась в приоритет государственной 
стратегии развития Советского Союза.

Сейчас геологические службы существуют в 
каждом конкретном подразделении всех наших 
нефтяных компаний. Тут вопрос в отсутствии го-
сударственной политики в области геологии. Это 
отдано на откуп вертикально интегрированных 
компаний, а они не видят будущего страны. Из-
менились даже критерии отбора и бурения спе-
циальных разведочных скважин. Вторая пробле-
ма геологии — это подготовка кадров, потому что 
очень специальным стала эта профессия. Область 
знаний очень сложная и не везде эти службы раз-
виваются. Необходимы новые толчки в этой обла-
сти, которые бы позволили создать будущее для 
наших детей, для наших внуков. И здесь без госу-
дарственной монополии на георазведку, без госу-
дарственных вливаний в эту область не обойтись. 
Потому что, поверьте мне, капиталисты, которые 
сидят у нас в нефтяных компаниях, не заинтересо-
ваны в таком долгом будущем. У них позиция толь-
ко одна: здесь и сейчас. Позиция временщиков — 
выкачать всё и перейти на другую территорию. 

Андрей Жилин: — Дмитрий Леонидович, как 

вы смотрите на перспективы развития отрасли?
Дмитрий Ошурков: — Наши геологи сегод-

ня говорят о том, что залежи нефти находятся на 
больших глубинах, и для того, чтобы их оттуда из-
влекать, нужны дополнительные средства, что уве-
личивает себестоимость добытой нефти.

Безусловно, нефть из-за этого дорожает. На ны-
нешнем экономическом рынке она у нас из-за 
своей специфики дешевле, чем нефть азиатских 
стран. Мы должны наладить переработку нефти 
и газа, чтобы не по трубам отогнать, а выдавать 
в виде готовой продукции: полимеров, других 
каких-то компонентов. Ещё наш земляк Дмитрий 
Иванович Менделеев говорил, что использовать 
нефть как топливо — это то же самое, что «топить 
печь ассигнациями». Поэтому необходима глубо-
кая и основательная переработка сырья здесь, и 
конечный результат продавать уже дальше с мак-
симальной наценкой. 

Сегодня для добычи углеводородов мы уже 
зашли в Арктику. И мы должны со всей ответствен-
ностью понимать и делать разработки не только 
в технологиях добычи ископаемых, но и разраба-
тывать технологии борьбы с чрезвычайными си-
туациями и авариями.

Мы не должны повторить тот печальный опыт, 
когда из танкера пролился мазут, и всей страной с 
лопатами собирали по побережью Чёрного моря 
этот мазут.

Андрей Жилин: — Николай Александрович, 
мы должны сейчас пользоваться, действительно, 
теми старыми данными, которые ещё в Советском 
Союзе были или, все-таки, мы должны вкладывать 
в будущее и новые месторождения?

Николай Ремезков: — День геолога имеет 
особое значение. Руководитель нашей партии, 
Сергей Михайлович Миронов, 22 года своей жиз-
ни посвятил данной профессии. Что касается не-
фтепродуктов, добычи и так далее, для нашей стра-
ны и для Тюменской области в том числе — это 
стратегически важное направление, порядка од-
ной трети доходов бюджета именно из этого исхо-
дит. По данным Минэнерго, к 2030 году 70 процен-
тов запасов нефти будут трудноизвлекаемыми. Это 
инвестиции, дополнительные расходы и, в первую 
очередь, инновации. То есть это единственный 
способ, как можно снизить себестоимость добы-
чи этой нефти. Поэтому тут важно вернуться, на-
верное, к привлекательности данной профессии, 
данному направлению и стараться развивать и 
образовательную систему, и привлекательность 
для молодежи.

По этому поводу недавно также руководитель 
нашей партии высказался в интервью, они плани-
руют её ввести в Государственной Думе по поводу 
бесплатного образования для всех на стратегиче-
ские специальности.

Андрей Жилин: — Высокое качество продук-
ции — это, пожалуй, главный инструмент про-
движения тюменского бренда. У нас есть феде-
ральные законы и выбирают чаще всего, когда 
заявляются организации на торги, самый простой 
принцип — чем меньше цена, тем, значит, у тебя 
больше шансов попасть туда, куда ты хочешь. А уж 
какого качества продукция, это уже вопрос вто-
рой. Как из этой ситуации выходить?

Олег Гальченко: — Непосредственно сейчас 
в стенах Тюменской областной Думы идёт кру-
глый стол, который касается комплексного разви-
тия сельских территорий. Мы предлагали сделать 
эксперимент на базе Тюменской области, когда в 
систему продуктового рынка вовлекались бы не 
только фермеры и маленькие фермерские хозяй-
ства, но и личные приусадебные хозяйства. То есть 
за создание системы нового налогового агента мы 
бы вовлекали в этот продуктовый оборот ещё и 
личные приусадебные хозяйства, но они смогли 
бы претендовать на меры поддержки региональ-
ные. Это закупка посадочного материала, это ком-
пенсация за удобрение, за топливо, и в том числе 
и льготные кредиты на развитие. Если бы мы эти 
личные приусадебные хозяйства вовлекли в сель-
хозоборот, это бы повысило нашу продуктовую, так 
называемую, безопасность. Мы считаем, что законы 
о госзакупках и о муниципальных закупках имеют 
эту каверну в виде цены. Для этого необходимо не 
только изменение федерального законодательства, 
когда вводятся дополнительные критерий, но и 
развитие сельхозкооперации, которая существует.

Второй момент, который возможен, — это сег-
ментирование поставок, когда не единственной 
закупкой происходит поставка продуктов в меди-
цинские там или образовательные учреждения, а 
сегментированное, то есть этот поставляет — это, 
этот поставляет — это. Здесь мы упираемся в лень 
бюрократов, которым проще провести единый 
лот. Да, единый лот, и страдает качество.

Но это опять же зависит от политической воли 
руководителей субъектов, от политической воли 
правительств. 

Андрей Жилин: — Дмитрий Леонидович, вы 
предпочитаете покупать фермерские продукты 
или крупнотоварного производителя?

Дмитрий Ошурков: — Я предпочитаю фер-
мерские, они дороже, но, соответственно, они ка-
чественнее. Мы предлагаем, как можно больше 
проводить ярмарок, чтобы фермеры могли вы-
ставлять свою продукцию. Мы выступаем за то, 
чтобы у них была возможность выставлять свою 
продукцию в крупные сети. Мы постоянно гово-
рим о качестве товара, и мы считаем, что в Тюмен-
ской области хорошая земля, хорошие наработки, 
хорошие возможности, и мы здесь должны пи-
таться качественными продуктами. Единственное, 
нужно фермерам все-таки оказывать поддержку 
в их работе, чтобы они могли конкурировать с 
большими холдингами. Коммунистические вре-
мена истребили именно активное крестьянство 
и уничтожили тех, кто был трудолюбивый, деловой 
подход имел, правильно распределял свои воз-
можности и богател на земле, от земли.

Андрей Жилин: — Николай Александрович, 
нужно ли вообще говорить о некотором противо-
стоянии интересов фермерских хозяйств и круп-
нотоварного производства? 

Николай Ремезков: — Во-первых, интеграция 
малых фермерских хозяйств в систему госзакупок 
для тех же социальных учреждений — это воз-
можно, не нарушая антимонопольное законода-
тельство, уже имеется опыт в других регионах.

Поддержка локальных фермеров — это, пре-
жде всего, снижение барьеров для малого бизне-
са, нежели ограничение конкуренции. Поэтому 
есть опыты в других регионах, где локальная про-
дукция составляет до 40 процентов в детском пи-
тании, в социальных учреждениях, и не было вы-
явлено каких-то нарушений в этом направлении.

Возвращаясь к 44 Закону, он разрешает закуп-
ку у малого бизнеса, у фермеров, используя не 
ценовые критерии. Федеральное законодатель-
ство позволяет вносить квоты для обязательного 
использования локальных продуктов до 20 про-
центов в объёмах закупок.

То есть, есть ряд механизмов, о которых реги-
ональные власти, я думаю, осведомлены и имеют 
все рычаги для того, чтобы имплементировать их. 
Можно пойти ещё дальше. «Справедливая Рос-
сия» внесла инициативу, ряд поправок в закон 
о торговле, которые будут обязывать розничные 
сети выделять 10 процентов своих площадей для 
местного товаропроизводителя и для фермерских 
хозяйств. То есть, при взаимодействии властей, об-
ластной думы и представителей агрокомплекса 
можно найти сбалансированное решение, кото-
рое не будет нарушать условия конкуренции, ну 
и, поддержит локальных производителей.

Андрей Жилин: — Я благодарю вас за участие 
в программе. Всего доброго. И до новых встреч в 
нашей студии.

Текст: Иван Кулябин
Фото: сриншот телеэфира  

«Тюменское время», rutube.ru/video

Полную версию телепередачи смотрите на сай-
те: tyumen.spravedlivo.ru

Участники передачи «Объективно. Партактив» на телеканале «Тюменское время» обсудили 

проблемы малого бизнеса и другие актуальные темы социально-экономической жизни региона

Как поддержать локального производителя, 
не нарушая условий конкуренции?
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«Губерния»: — Здравствуйте, Анастасия! Рас-
скажите, пожалуйста, о Молодёжи СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ. В чём заключается Ваша основная 
цель и миссия?

Анастасия Павлюченкова: — Мы — моло-
дёжная организация Социалистической полити-
ческой партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ— ПА-
ТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ». В первую очередь мы яв-
ляемся кадровым резервом партии, а это означает, 
что нашей задачей номер 1 является подготовка 
молодых профессионалов политических профес-
сий, будущих депутатов и тех, кто не просто гово-
рит красивые слова о молодёжной политике, а 
тех, кто буквально ей живёт.

Наша миссия — создать равные возможности 
и социальные лестницы для молодёжи, которая 
готова строить справедливую Россию. Мы хотим 
дать каждому молодому человеку, вне зависимо-
сти от его пола, места жительства, стартовых по-
зиций, возможности развиваться в политике. Мы 
не даем социальные лифты, которые быстро везут 
своего пассажира к цели, но мы строим социаль-
ные лестницы, постепенно поднимаясь по кото-
рым, работая над собой и делая вклад в развитие 
нашей организации и страны, каждый может до-
стичь своих целей. Всех членов наших организа-
ции объединяет лозунг «Объединяй! Просвещай! 
Действуй!» 

За пять лет существования Молодёжь СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ выросла в полноценную все-
российскую организацию с 72 региональными от-
делениями, и я очень рада, что на данный момент 
мы очень активно начали развивать региональное 
отделение Молодёжи СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в Тюменской области. Для нас очень важен этот 
регион и особенно приятно, что руководит реги-
ональным отделением МСР депутат Тюменской 
городской Думы Николай Ремезков. Кстати, ему 
всего 27 лет, так что я уверена, что у него и его ко-
манды, впереди большое политическое будущее.

Кстати, мы с командой приехали в Тюмень, что-
бы провести Продвинутый межрегиональный слёт 
для лидеров региональных отделений МСР из 23 
регионов. 67 человек ждет 4 дня интенсивных лек-
ций, домашних заданий и мастер-классов. Так что 
будет интересно. 

«Губерния»: — Какие задачи стоят перед ор-
ганизацией на ближайшие годы? 

Анастасия Павлюченкова: — Приоритетной 
задачей для нашей организации является подго-

товка к выборам в Государственную Думу 2026 
года. Этой цели подчинены многие наши проекты. 
Например, в 2021 году наша организация создала 
и реализовала беспрецедентный проект, аналогов 
которому в партии не было — это проект «Спра-
ведливый наблюдатель». Мы выстроили систему 
обучения координаторов наблюдения и наблю-
дателей за процедурой голосования. Мы прове-
ли 19 межрегиональных семинаров, подготовив 
порядка 800 координаторов наблюдения в ре-
гионах. Это позволило нам вывести на избира-
тельные участки больше 80 000 наблюдателей и 
членов избирательных комиссий с правом сове-
щательного голоса для защиты голосов наших из-
бирателей. Этот проект стал настоящим вкладом 
в победу партии, ведь в 2021 году мы стали тре-
тьей парламентской силой в стране! В 2026 году 
планируется продолжение этого проекта, но уже 
в новых электоральных условиях.

На протяжении последних трех лет мы реали-
зуем наш флагманский просветительский про-
ект — «Политшкола Молодёжи СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ». Если в первом сезоне у нас обучалось 
318 человек, то в 2025 году их количество вырос-
ло до 757 человек из 77 регионов, кстати ребята 
из Тюмени тоже есть среди участников проекта. 
По окончании обучения выпускники получают 
возможность выдвигаться в качестве кандидатов, 
попробовать себя в качестве специалистов поли-
тических профессий, а также победители проек-
та получают персональных наставников из числа 
депутатов Государственной Думы. 

Кстати, среди победителей уже есть обладате-
ли авторитетнейших профессиональных премий, 
таких как премия Российской ассоциации поли-
тических консультантов «Выбор» и национальная 
премия «Дигория».

За четыре года Молодёжь СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ подготовила десятки молодых депута-
тов разных уровней, а также создала Палату мо-
лодых депутатов, которая объединила молодых 
парламентариев со всей страны. Они имеют до-
ступ к закрытым образовательным курсам и по-
мощь со стороны старших товарищей из руко-
водства партии. 

Важно отметить, что наши ребята не только ста-
новятся депутатами, специалистами политических 
профессий, но и входят в руководство партии на 
местном и региональном уровнях. Так, среди ру-
ководящего состава региональных отделений бо-
лее сорока человек являются членами Молодёжи 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ — это и председатели 
советов региональных отделений партии, заме-
стители председателей советов, секретари бюро 
советов, а также руководители аппаратов регио-
нальных отделений партии. 

«Губерния»: — Какие проблемы молодёжи в 
России для вас особенно важны? 

Анастасия Павлюченкова: — Сегодня моло-
дёжь сталкивается с множеством проблем. Это и 
недостаток перспектив на рынке труда, сложности 
с жильем для молодых семей, низкие стипендии, 
и, конечно, проблемы с самореализацией. Мы ви-
дим, что многие молодые люди не понимают, как 
они могут повлиять на то, что происходит вокруг 
них, и как важен их голос. Наша задача — дать им 
инструменты для того, чтобы они могли влиять на 
свою жизнь и на жизнь всей страны. Сейчас мы за-
пускаем федеральный молодёжный Центр защи-
ты прав граждан. Вы знаете, что в нашей партии 
с 2015 года работает сеть Центров защиты прав 
граждан, но в основном она специализируется на 
проблемах ЖКХ, помощи участникам специальной 
военной операции, перерасчеты пенсии и иные 
вопросы, которые интересуют в основном стар-
шее поколение. Наш молодёжный Центр защиты 
прав граждан будет нацелен на помощь именно 
молодёжи, её просвещения и защиту.

Мы понимаем, что сейчас также не имеем пра-
во забывать про помощь молодым участникам 
специальной военной операции. Для нас важно 
это направление, ведь члены нашей организации 
являются участниками СВО. Мы не только оказыва-
ем им юридическую, но и гуманитарную помощь. 
С начала специальной военной операции мы на-
правили более 230 тонн гуманитарной помощи, 
провели более 500 мероприятий в поддержку 
СВО. Мы рядом и с теми, кто на передовой, и ря-
дом с теми, кто помогает фронту в тылу. 

«Губерния»: — Война идет ведь не только сна-
рядами, есть же и идеологическое противобор-
ство. Вы как-то боретесь с адептами-либералами 
«коллективного Запада»?

Анастасия Павлюченкова: — Мы видим, как 
на международной арене усиливается русофобия. 
Враг хочет разделить нас, посеять сомнения и раз-
доры. Но мы знаем, что Россия сильна именно в 
единстве, и важно, чтобы молодёжь осознавала, 
как значимо быть сплочёнными и поддерживать 
свою страну. Накануне 9 мая мы приняли участие 

в митинге у посольства Германии, чтобы напом-
нить о том, куда приводит рост националистиче-
ских взглядов.

В январе этого года мы выступили против 
русофобских экспонатов в экспозициях Санкт-
Петербургского музея «Эрарта».

Мы работаем над тем, чтобы молодёжь пони-
мала ценность своей культуры и традиций, гор-
дилась своей историей и знала, как важно защи-
щать свою Родину.

«Губерния»: — Как вы оцениваете участие мо-
лодёжи в выборах и политической жизни России 
в целом?

Анастасия Павлюченкова: — С 2022 года 
мы видели всплеск русофобских настроений сре-
ди молодёжи. Например, информационная волна 
«стыдно быть русским». Однако сейчас тренд пе-
реломился, и среди молодёжи мы видим обрат-
ную тенденцию. Молодые люди начали интересо-
ваться всем российским. Я убеждена, что скоро 
мы увидим рост интереса и к политической жиз-
ни со стороны молодёжи. Среди молодых людей 
есть те, кто просто не может стоять в стороне. Мы 
ждем в рядах Молодёжи СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
всех неравнодушных молодых людей, которые хо-
тят изменений. 

Те же ребята, кто приходит к нам, просто не мо-
гут стоять в стороне. Среди членов МСР каждый 
третий — кандидат в депутаты, каждый пятый — 
наблюдатель на выборах, член участковой комис-
сии или работник штаба. Мы не просто рассказы-
ваем о выборах — мы ими живём. 

«Губерния»: — Спасибо, Анастасия, за ваше 
время и откровенные ответы! Мы желаем Моло-
дёжи СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ успехов на меж-
региональном слёте по обучению руководящего 
состава региональных отделений и в дальней-
шей работе. 

Напоследок скажите, пожалуйста, как моло-
дой человек может присоединиться к вашей ор-
ганизации? 

Анастасия Павлюченкова: — Благодарю вас! 
Мы ответственно подходим к созданию регио-
нальных команд и прежде чем вступить, необхо-
димо пройти «Путь сторонника». Это небольшой 
дистанционный образовательный курс, который 
рассказывает, чем мы занимаемся, возможные тра-
ектории профессионального развития. Присоеди-
ниться к нашей команде сторонников и подать за-
явку можно по ссылке, перейдя по QR коду. Ну, а 
после, обязательно ждем вас на следующем меж-
региональном слёте!

TG
Фото: пресс-служба СРЗП

Равные возможности и социальные лестницы для 
молодёжи, которая готова строить справедливую Россию

Сегодня в Тюмени начал работу Слёт молодёжи СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Накануне 
«Губерния» пообщалась с председателем организации, советником руководителя фракции 
«Справедливая Россия — За Правду» в Государственной Думе Анастасией Павлюченковой

МОЛОДЁЖЬ 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ —  
С СОЦИАЛИСТИЧЕСКИМ 
ПРИВЕТОМ!

ЗА ДРУЖБУ И СПРАВЕДЛИВОСТЬ!
АНАСТАСИЯ 
ПАВЛЮЧЕНКОВАПРИВЕТ, ТЮМЕНЬ!
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«О сложности в получении реабилитационных, 
образовательных и иных услуг детям с 
ограниченными возможностями здоровья. 
Предложения по совершенствованию 
нормативно-правовых актов Тюменской 
области, регулирующих предоставление 
социальных услуг»

Нина Нежиборская, руководитель ТРОО 
«Особый ребенок»: — Добрый день всем при-
сутствующим! Я благодарю всех за терпение, за 
то, что никто из сегодняшних участников кру-
глого стола не сбежал под шумок и, надеюсь, что 
мы разойдемся друзьями с большим позитивом.

Я здесь присутствую не для того, чтобы какую-
то ложку дегтя в бочку меда бросить по реаби-
литации, абилитации наших граждан больших и 
маленьких. 

Вот уже как 33 года ТРОО «Особый ребенку» 
занимается проблемами детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Общаемся с чиновни-
ками, работаем с партийными фракциями, выхо-
дим на другие структуры. 

Я вам так скажу, если у вас потек унитаз, то вы 
ведь не пишете Президенту, правда? Вы ищете 
сантехника. Поэтому у меня большая просьба и 
к общественным организациям, и к людям, кото-
рые живут рядом: надо быть милосерднее, ино-
гда думать и о других.

Озвучу три проблемы в общей массе их, пото-
му что бесконечно говорить об этом нет смысла, 
нецелесообразно. Департамент наш замечатель-
ный, действительно делает очень много, чинов-
ники наши замечательные, стараются сделать 
очень много, иногда у них не получается. 

Не получается решить больше всего три про-
блемы: квотирование рабочих мест для инвали-
дов III группы. Инвалидность возрастает, как вид-
но по статистике, и больше всего с трудоустрой-
ством было плохо, есть плохо и, к сожалению, я 
не вижу пока каких-то реальных шагов, которые 
бы улучшили эту ситуацию.

В резолюцию круглого стола по этому во-
просу я прошу внести предложение по усиле-
нию контроля за квотированием рабочих мест 
на предприятиях.

Второй вопрос — это пандусы. Вообще до-
ступная среда зависит от средств. Поэтому по 
второму вопросу в резолюцию круглого стола 
предлагаю внести корректировку бюджета на 
решение проблем доступной среды. 

Многие семьи из наших «замечательных» мно-
гоэтажек нашли средства и переехали в новое 
жилье, потому что устали за восемь лет бороться 
выносить ребенка, который уже стал взрослым за 
это время, на своих руках. Волонтеры тоже уже 
как-то от этого отошли, они больше флажками 
машут на биатлоне, это как-то праздничнее. Ре-
шение этой проблемы я вижу только через бюд-
жетные расходы.

И третья проблема, за которую мне очень 
стыдно. Мы, как всегда, впереди всей планеты 
по всяким форумам, пилотным проектам и всё 
прочее, в ноябре 20-го года был принят закон о 
социальной выплате опекунам совершеннолет-
них недееспособных инвалидов. Он был отдан 
на откуп регионам, и все регионы, включая Твер-
скую, Владимировскую области, ХМАО, ЯНАО, 
этот закон приняли и установили свою сумму 
выплаты этой льготы.

Тюменская область, депутаты Тюменской об-
ластной Думы этот закон сочли им ненужным. 

Депутатам с их зарплатой, действительно, он не 
нужен, но он очень нужен тем людям, на кого он 
был направлен. 

Поэтому мое третье предложение: депутатам 
областной Думы вернуться к рассмотрению и 
принятию закона о социальной выплате опеку-
нам совершеннолетних недееспособных граж-
дан. Цена вопроса от 8 тыс.руб. (во Владимирской 
области) до 16 тыс.руб. (в ЯНАО). Стыдно, господа! 

Эти три предложения, сегодня от меня про-
звучавшие, ни в коей мере не оскорбляют досто-
инство депутатов, не говорят о том, что у нас всё 
очень плохо, у нас на самом деле всё хорошо. 

На фоне сегодняшних событий, на фоне тех 
ребят — участников СВО, о которых мы говорим, 
мне, конечно, стыдно мелочиться. Получается, 
кто о чём, а вшивый о бане. Я про детей-инвали-
дов, про выросших инвалидов, я про то, что ци-
вилизованность общества определяется своим 
отношением к беспомощным членам.

Анастасия Шестакова, модератор: — Спа-
сибо.

Александр Петрушин, председатель Обще-
ственного совета при УМВД России по Тюменской 
области: — Нина Демьяновна, мы с Вами давно 
знаем друг друга и уважаем, и ценим. Вы актив-
ны в социальных сетях. Вы участвуете в обсуж-
дении городских проектов? По деньгам, напри-
мер, конкретно парк им. Ершова, 240 млн руб., 
Он что, нужен? Ершов уже в каждом городе. Так 
Вы активничайте! Спасибо.

Нина Нежиборская: — Мы активничаем. Я 
отвечу на этот вопрос. У меня замыленный язык, 
уже исключили из всех советов и сообществ, от-
куда только можно, но, как в том анекдоте: я и 
здесь молчать не буду. Я всегда говорю о том, 
что я ярая противница зоопарков, фейерверков 

и всего прочего. Кто со мной сейчас поспорит, 
ноябрь—декабрь прошлого года: форум на фо-
руме сидит и форумом погоняет, фестиваль ков-
ров, фестиваль того, фестиваль сего. Мы что все 
проблемы остальные решили? Да нашим семьям 
есть нечего! А мне говорят: «Мы же социально 
благополучный регион. Ты, что ли, не патриот?» 

Анастасия Шестакова: — Спасибо. 
Иван Левченко, депутат Тюменской област-

ной Думы, «КПРФ»: — Нина Демьяновна, вопрос 
по законопроекту «о социальной выплате опе-
кунам»: он вносился и не был принят или пра-
вительство вообще не инициировало его вне-
сение?

Нина Нежиборская: — Насколько мне из-
вестно, его даже не стали вносить.

Иван Левченко: — Это большая разница.
Нина Нежиборская: — То есть прошагали 

мимо.
Нина Нежиборская: — Оно до думы не до-

шло, т.е. это правительство не инициировало дан-
ный законопроект.

Нина Нежиборская: — Потому что, когда раз-
говариваешь с депутатами, мне все абсолютно 
говорят: «Да чтобы я проголосовал за социаль-
но направленную...».

Евгений Горбачев, начальник отдела реаби-
литации инвалидов департамента социально-
го развития Тюменской области: — Коллеги, ма-
ленький комментарий в продолжение того, что 
Нина Демьяновна сказала. У нас сейчас в стадии 
разработки закон про это. На федеральном уров-
не увеличили выплату, там сейчас, по-моему, око-
ло 15 тыс. получают родители ребенка-инвалида, 
за которым ухаживает мама или папа, не важно. 
Эту тему обсуждали. Я думаю, что к концу года 
будем выходить с предложением.

13 февраля в Тюменской областной Думе состоялся круглый стол на тему «Исполнение порядка получения 
инвалидности участниками СВО. Обеспечение доступной среды для маломобильных групп населения в Тюменской 
области», организованный фракцией социалистической политической партии «Справедливая Россия — За Правду». 
«Губерния» предлагает вниманию читателей стенограмму данного мероприятия

Нина Нежиборская: «Цивилизованность 
общества определяется отношением  
к своим беспомощным членам»

НИНЕ НЕЖИБОРСКОЙ СТЫДНО ПОДНИМАТЬ «КОПЕЕЧНЫЙ» ВОПРОС ОПЕКУНОВ ДЕТЕЙ 
ИНВАЛИДОВ НА ФОНЕ МИЛЛИОННЫХ ВЫПЛАТ ИНВАЛИДАМ — УЧАСТНИКАМ СВО

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ УМВД РОССИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
АЛЕКСАНДР ПЕТРУШИН ВЫСТУПАЛ НА КРУГЛОМ СТОЛЕ ЕЩЁ КАК ИСТОРИК И КРАЕВЕД
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Мы сегодня считаем эту тему. Содержание од-
ного ребенка в Успенке, в единственном нашем 
детском доме-интернате, который на всю нашу 
«матрешку» работает, обходится в пределах 100 
тыс.руб. в месяц на одного ребенка.

Дома, с учетом федеральной выплаты 15 тыс., 
думаю, для Тюменской области дешевле будет до-
платить плюсом 15–20 тыс.руб. маме, и мы будем 
понимать, что мама за ним ухаживает, чем будем 
его содержать в учреждении стационарного типа.

Вот мы сегодня эту тему обсуждаем, у нас раз-
рабатывается сейчас совместно с аппаратом Упол-
номоченного по правам ребенка и с органами 
опеки, мы делаем расчет, дорожку определенную 
и, я думаю, что к концу года мы эти расчеты будем 
закладывать в проект бюджета при формировании 
уже на 26-й год, ну, и как нормативный акт будем 
предусматривать эту тему.

Анастасия Шестакова: — Спасибо. 
Иван Левченко: — То есть, Евгений Владими-

рович, на уровне Федерации закон был принят в 
20-м году, и с того времени он у нас лежит здесь, 
мы его не принимаем, не инициируем, мы счита-
ем, получается? Пять лет расчётами занимаемся?

Евгений Горбачев: — Нет. Закон, он там не в 
обязательном порядке, он, как у нас это умеет Фе-
дерация делать, рекомендует. А мы все прекрасно 
знаем, как мы относимся к слову «рекомендуем».

Анастасия Шестакова: — Спасибо. 
Подведем, наверно, итог. 
Александр Антонович хотел ещё дать коро-

тенькую историческую справку.

«Меры государственной поддержки и формы 
работы с инвалидами и маломобильными 
категориями граждан в советский период»

Александр Петрушин, кандидат историче-
ских наук, краевед, писатель: — Уважаемые участ-
ники нашего собрания, давайте посмотрим, как 
проблемы инвалидов войны решались в прошлом, 
после окончания Великой Отечественной, послу-
шайте.

Проблема инвалидности участников Великой 
Отечественной войны интересовала меня только 
как историка и общественника. Я родился и вырос 
в семье инвалида Великой Отечественной войны II 

группы, так что я хорошо понимаю проблематику.
Итак, с 22 июня 1941 года по сентябрь 1945 года 

в лечебных учреждениях всех категорий было до-
кументально учтено госпитализированными 22 
млн 326 тыс. 905 военнослужащих Красной армии, 
из этого числа в строй возвращено после лечения 
в госпиталях 10 млн 500 тыс. солдат и офицеров.

В тот период в Омской области, в состав кото-
рой входила Тюменская область, действовало 34 
стационарных госпиталя: Омск — 20, Тюмень — 
11, Исилькуль — 1, Называевск — 1, Калачинск 
— 1. В их обслуживании было занято до 52 тыс. 
человек, в том числе медперсонала — 7 249, из 
них врачей — 607.

За всю войну эти госпитали приняли 158 598 
человек, в том числе больных — 13 198. Возвра-
щено к строю было на фронт — 101 715 человек.

Уволено из армии по инвалидности — 1 926, 
умерло от ран и погребено, как правило, на дей-
ствующих тогда кладбищах — 1 296 человек, в 
госпиталях Тюмени умерло 162 воина, они похо-
ронены, как известно, на Текутьевском кладбище.

После 1945 года с воинского учета на пенсион-
ный было переведено более 2 млн 500 тыс. чело-
век, получивших тяжелые ранения. Значительная 
часть этих пострадавших от войны, естественно, 
ампутанты: однорукие, одноногие, а то и вовсе ли-
шенные нескольких или всех конечностей.

Даже на пенсию I группы инвалидности, на-
пример, слепым и тем, кто без обеих рук или ног, 
прожить одному без постороннего ухода было 
невозможно. 

Сотни тысяч молодых мужчин оказались лиш-
ними людьми, обреченными на муки до конца 
жизни. 

Обычной средой обитания в городах стали ба-
зары. Безногие на каталочках просили милостыню, 
попрошайничали в поездах, на вокзалах.

Председателю Президиума Верховного Сове-
та СССР Швернику, формально первому лицу го-
сударства, поступали такие коллективные обра-
щения трудящихся: «Мы, москвичи, наблюдаем в 
Москве, а по разговорам в народе это наблюда-
ется повсеместно, что многие Герои Советского 
Союза, из числа материально необеспеченных по 
инвалидности, часами простаивают в очередях, 

торгуют на рынках, внешне плохо выглядят и пло-
хо одеты. Герои Советского Союза просят пожерт-
вования, милостыню у населения и все это на гла-
зах у нас, на глазах наших детей, на глазах у нашей 
советской молодежи. Может ли после этого выс-
шая правительственная награда быть почетной и 
взывать к любым подвигам во имя победы в боях 
на случай новой войны? Надо полагать, что нет».

На 1 января 1945 года в Тюменской области 
было учтено 22 093 инвалида, тогда проживало 
здесь всего 913 тыс. человек, в том числе город-
ского населения — 206 тыс. и сельского — 700 
тыс. человек.

Из 22 093 инвалидов I группа — 175, II группа, 
без руки или без ноги — 

12 тыс. 818, III группа — 9 тыс. 100.
В 1948 году, когда закончилась демобилиза-

ция, инвалидов II группы стало вдвое меньше, их 
перевели в III группу. Понятное дело, пенсия стала 
меньше, а остальное пусть однорукий или одно-
ногий сам зарабатывает. Для подтверждения ин-
валидности их периодически вызывали на меди-
цинское обследование, будто ампутированные 
конечности могли отрасти.

Когда нищенство участников Великой Отече-
ственной было признано нетерпимым явлением 
в социалистическом обществе, фронтовиков-ин-
валидов I группы административно выдворили с 
улиц больших городов, прежде всего, из Москвы, 
а также республиканских х центров, в 13 органи-
зованных по стране интернатов. Для нашего ре-
гиона — в г. Караганду.

Первые массовые акции, когда искалеченных 
участников Великой Отечественной забирали с 
городских улиц и железнодорожных станций и от-
правляли на новое место обитания, прошли после 
48-го года. Решение так называемого инвалидного 
вопроса продолжалось и в 50-х годах, документов 
сейчас достаточно.

Также тогда отменили все, подчеркиваю, все 
льготы участникам Великой Отечественной, в 
частности, перестали платить за ордена. 

Как правило, эти интернаты для инвалидов 
Великой Отечественной войны располагались 
в отдаленных, скрытых от людских глаз местах. 
Общее количество прошедших через них вете-

ранов определить в настоящее время просто не-
возможно, однако понятно, что счет шел на десят-
ки тысяч. В итоге эти люди оказались вне истори-
ческой памяти.

После вывода советских войск из Афганистана 
15 февраля 1989 года и распада СССР в 1991 году, 
РФ решение проблемы инвалидности переложи-
ла на общественные организации, передав им в 
качестве финансового ресурса льготы по ввозу и 
сбыту алкогольной и табачной продукции. Деньги 
были немалые. Результаты такой деятельности Со-
юза нам хорошо известны, достаточно вспомнить 
взрыв на Котляковском кладбище...

Как проблема инвалидности будет решаться 
после окончания СВО сегодня трудно прогнози-
ровать. Численность увечных воинов неизвестна, 
но можно предположить, что таких граждан раз-
ной категории немало.

Народным избранникам, работникам исполни-
тельных органов власти, медперсоналу, граждан-
скому обществу, конечно, надо готовиться к тому, 
чтобы достойно, по-человечески обеспечить ин-
валидов вниманием, заботой и пенсионным мате-
риальным обеспечением.

Спасибо.
Анастасия Шестакова: — Спасибо большое. 
Итоги работы круглого стола подведёт Сергей 

Николаевич Морев.
Сергей Морев, депутат Тюменской городской 

Думы, секретарь бюро совета регионального от-
деления социалистической политической пар-
тии «Справедливая Россия — За Правду»: — Ува-
жаемые участники, спасибо большое за обстоя-
тельную, очень нужную дискуссию. 

Проект резолюции круглого стола будет пред-
ставлен для согласования всем участникам и опу-
бликован в газете «Тюменская губерния». После 
чего отправлен в органы законодательной и ис-
полнительной власти для принятия решений.

Еще раз огромное всем спасибо.
Работа закончена.

Текст: А. Клабукова,  
ведущий специалист  

организационного управления ТОД
Фото: TG

КОММУНИСТ ИВАН ЛЕВЧЕНКО НЕДОВОЛЕН ДОЛГИМИ 
РАСЧЁТАМИ СОЦИАЛЬНОЙ ВЫПЛАТЫ ОПЕКУНАМ ДЕТЕЙ-
ИНВАЛИДОВ ДЕПАРТАМЕНТОМ СОЦРАЗВИТИЯ ОБЛАСТИ

ИТОГИ РАБОТЫ КРУГЛОГО СТОЛА ПОДВЁЛ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПУТАТСКОЙ ФРАКЦИИ «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИИЯ —  
ЗА ПРАВДУ» В ТЮМЕНСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЕ СЕРГЕЙ МОРЕВ

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА РЕАБИЛИТАЦИИ ИНВАЛИДОВ 
ДЕПАРТАМЕНТА СОЦРАЗВИТИЯ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЕВГЕНИЙ ГОРБАЧЕВ УВЕРЯЕТ, ЧТО ДО КОНЦА 
ГОДА ОНИ ВНЕСУТ ЗАКОНОПРОЕКТ В ОБЛДУМУ

АЛЕКСАНДР ПЕТРУШИН ЗАТРУДНЯЕТСЯ ПРОГНОЗИРОВАТЬ, КАК ПРОБЛЕМА ИНВАЛИДНОСТИ БУДЕТ РЕШАТЬСЯ ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ СВО



# 9 [551] 15 мая // 2025

Тюменская Губерния

В магазине «Знание»
12 страница

Эта книга завершает трилогию о героиче-
ской и трагической судьбе воинских соедине-
ний, сформированных в годы Великой Отече-
ственной войны на территории современной 
Тюменской области, включая Ханты-Мансийский-
Югра и Ямало-Ненецкий автономные округа, рас-
сказывает о малоизвестных событиях послевоен-
ной истории Тюмени, Югры и Ямала, связанных 
с открытием Западно-Сибирской нефтегазонос-
ной провинции.

Заключительная книга трилогии, изданная, 
как и предыдущие, Тюменским государствен-
ным университетом (2020, 2021, 2025), о людях, 
внесших достойный вклад в защиту Отечества 
в 1941-1945 годах, но необоснованно, неспра-
ведливо забытых по разным причинам субъек-
тивного характера.

Презентация книги «Право на память» состо-
ялась накануне празднования Дня Победы с уча-
стием автора и редакции ТюмГУ-Press (директор 
А.Восторг, редактор Е.Панькина, верстка И.Штоль, 
обложка Е.Шмакова, печать А.Башкиров) в магази-
не «Знание» (ул. Володарского, 34), единственном 
в Тюмени книжном заведении, торгующем крае-
ведческой литературой и произведениями мест-
ных прозаиков и поэтов. Коллектив этого магази-
на, насчитывающего двадцать женщин, сегодня 
переживает нелегкие времена из-за налоговых, 
арендных и иных бюрократических проблем. Для 
поддержки коллектива, весь тираж книги (400 
экз.) передан в дар магазину «Знание» для про-
дажи и последующего использования выручки 
для решения экономических проблем.

Автор выразил признательность присутство-
вавшим на презентации директору Государствен-
ного архива социально-политической истории 
Тюменской области и специалистам Тюменской 
областной научной библиотеки имени Д.И. Мен-
делеева Е.Долгушиной за помощь в работе над 
книгой. В оформлении тринадцати очерков (глав) 
издания использованы графические изображе-
ния памятников, посвященных боевому, трудо-
вому и духовному подвигу нашего народа, кото-
рые установлены в городах Тюмени, Тобольске, 
Урае, Ялуторовске и селах Сорокино, Аромаше-
во, Нижней Тавде. 

В течение дня презентацию посетили и под-
держали покупкой книг коллектив «Знания» 
директор Тюменского филиала Центра «Воин» 
И.Ревякин, инициатор проекта памяти о сибир-
ских воинских формированиях; председатель 
Тюменского отделения Союза писателей Рос-
сии С.Козлов, чьи книги также продаются в этом 
магазине; заместитель директора департамента 
общественных связей, коммуникаций и моло-
дежной политики правительства Тюменской об-
ласти Р.Мамонтов поздравил автора, коллектив 
ТюмГУ-Press с изданием книги «Право на память» 
и приобрел несколько экземпляров для губер-
натора Тюменской области и его заместителей, 
которые из-за плотности предпраздничных ме-
роприятий не смогли лично участвовать в пре-
зентации издания.

Время посетить книжный магазин «Знание» 
нашел глава города Тюмени М.Афанасьев. Он 
осмотрел выставочные стеллажи, посвящен-

ные 80-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне, купил представленные здесь книги 
А.Петрушина «Тайна сибирских орденов», «Тю-
мень выбирает», «Тюмень в законе. История го-
родского самоуправления» и «Право на память». 
Примеру шефа последовала руководитель его 
пресс-службы Г.Сидоркина и другие сопрово-
ждавшие градоначальника лица. Максим Вик-
торович интересовался у продавцов «Знания» 
возникшими торговыми проблемами, причина-
ми падения спроса на книжные издания. Он обе-
щал директору магазина Е.Лямзиной рассмотреть 
предложения по возможной налоговой, аренд-

ной и иной поддержке единственного в милли-
онной Тюмени (в Тюменском районе нет книж-
ных магазинов) специализированного краевед-
ческого заведения. 

Однако главным условием сохранения чита-
тельского интереса к краеведческой литературе 
и художественным произведениям местных ав-
торов, их покупательского спроса останется ак-
туальность, необходимость и востребованность 
права на память.

Семён Комаров,  
фото автора

Таково название новой книги историка-краеведа Александра Петрушина, председателя Тюменского регионального 
отделения Российского военно-исторического общества, полковника ФСБ в отставке

«Право на память»

Выражаю благодарность!
Известный тюменский краевед Александр 

Петрушин представил свою новую книгу «Пра-
во на память», приуроченную к 80-летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне. Заинтере-
совавшись изданием, я посетил книжный ма-
газин «Знание», чтобы приобрести экземпляр 
для своей семьи.

Меня привлекают книги, содержащие доку-
ментально подтвержденные рассказы о значи-
мых исторических событиях родного края — Тю-
менской области, а также повествующие о судь-
бах выдающихся земляков, чей вклад в разви-
тие региона заслуживает внимания и уважения.

Среди героев книги выделяются удивитель-
ные истории жизни героини войны Марии Цука-
новой, талантливого педагога Андрея Бахтеева 
и многих других замечательных людей.

«Право на память» станет ценным источни-
ком для учителей и детей, увлеченно изучаю-
щих фактологию военных лет и интересующихся 
историей своего города и страны.

Огромная благодарность Александру Анто-
новичу за создание такой увлекательной и со-
держательной книги!

Максим Афанасьев, t.me/mv_afanasev

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ ОТКЛИК

АЛЕКСАНДР ПЕТРУШИН В ОКРУЖЕНИИ ПОКЛОННИЦ, 
ПОМОЩНИЦ И ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ

ГЛАВА ГОРОДА МАКСИМ АФАНАСЬЕВ ВЫРАЗИЛ АЛЕКСАНДРУ 
ПЕТРУШИНУ БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА РАБОТУ НАД КНИГОЙКУПИТЕ СВОЁ «ПРАВО НА ПАМЯТЬ» В МАГАЗИНЕ «ЗНАНИЕ»

ЧЛЕН СОВЕТА РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ» В ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ГЕОРГИЙ ЭРГЕМЛИДЗЕ ВНЁС СВОЮ ЛЕПТУ

ДИРЕКТОР ТЮМЕНСКОГО ФИЛИАЛА ЦЕНТРА «ВОИН» ИГОРЬ 
РЕВЯКИН И АЛЕКСАНДР ПЕТРУШИН В МАГАЗИНЕ «ЗНАНИЕ»
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Когда маме предложили работу в Пекине, я не 
поверила, что это возможно. «Пустая надежда!» 
— подумала тогда. Но спустя год мы уже стояли 
в аэропорту с визами в загранпаспортах, готовые 
к перелёту в эту загадочную страну. Мой дедуш-
ка (Борис Комаров — прим.ред.) часто ставил в 
пример коммунистический Китай, отмечая его 
строгий порядок и самодостаточность, но ре-
альность оказалась сложнее и увлекательнее 
любых ожиданий. 

В аэропорту
Перед отъездом в Китай нас охватило волне-

ние. Благодаря интернету мы знали множество 
мифов о стране, и это немного успокаивало. 
Впереди нас ждали часы проверок и формаль-
ностей — всё-таки Китай считается закрытым 
государством. В зале ожидания аэропорта я за-
метила китайского парня, который оживлённо 
беседовал с пожилыми людьми. Я не понимала 
ни слова из его речи, но именно в тот момент 
у меня появилась цель: в следующий раз, когда 
я окажусь в аэропорту среди пассажиров, ле-
тящих в Китай, я обязательно должна понимать, 
о чём они говорят.

Первые впечатления
Знакомство с Китаем началось с неожидан-

ного «открытия» — купив местный смартфон, мы 
обнаружили, что даже приложения-переводчи-
ки здесь платные.

Пекин встретил нас именно так, как описывали 
в статьях: плотным смогом, окутавшим небоскрё-
бы, и полным отсутствием английского у местных 
жителей. Однако со временем мы узнали, что смог 
бывает не всегда — чаще город освещает яркое 
солнце. А языковой барьер легко преодолеть с по-
мощью местного приложения WeChat и его функ-
ции автоматического перевода. 

Маленькие открытия каждый день
Особый восторг вызвала местная кухня. В кафе 

у нашего отеля работала удивительная система: 
ты выбираешь ингредиенты — кусочки мяса на 
палочках, свежие овощи, морепродукты — и по-
вар заливает их ароматным бульоном прямо при 
тебе. Такой обед стоил всего пару десятков юа-
ней, но запомнился навсегда. 

Ноябрь в Пекине оказался теплее, чем сен-
тябрь в Тюмени. На родине уже лежал снег, а 
здесь стояла погода, напоминающая тюменское 
бабье лето. Мы гуляли по зелёным паркам и чув-
ствовали себя так, будто оказались в параллель-
ной реальности. Это ощущение не покидало нас 
в течение первых недель.

Две стороны китайской жизни 

Китайцы оказались невероятно любознатель-
ными и дружелюбными. Нам постоянно улыба-
лись, махали, иногда просто подходили позна-
комиться. За полгода я стала более открытой — 
здесь это происходит естественно. 

Но у этой реальности есть и другая сторона. 
В китайском TikTok невероятной популярностью 
пользуются ролики с русскими девушками — ми-
лыми, с белой кожей и ангельской внешностью. 
Часто рядом — китаец, которому удалось поко-
рить славянку. Даже короткие видео с русскими 
девушками, говорящими на китайском, гаранти-
рованно попадают в топ. Возможно, это связа-
но с попытками повысить самооценку. В Китае 
мужчин на 25 миллионов больше, чем женщин, 
а многие китаянки предъявляют высокие требо-
вания к будущим супругам. В результате — око-
ло 35 миллионов мужчин остаются одинокими.

Образование как испытание
В Китае школьников редко встретишь в тор-

говом центре. Они учатся с 7:30 до 16:30, а то и 
дольше. Образование — главная цель. Подго-
товка к экзаменам сопряжена с колоссальным 
стрессом, недаром девиз учеников и их родите-
лей: «От этого зависит ваша жизнь». Без дипло-
ма элитного университета сложно устроиться в 
крупную компанию. И всё же иностранцев здесь 
любят. В Пекинский университет китайцы посту-
пают с шансом в 1 процент, а иностранцы — с 
вероятностью 15 процентов.

Пекин — город контрастов 
Но комфортно ли здесь жить и учиться? Мне-

ния расходятся. Некоторые считают Пекин серым 
и строгим. Однако всё зависит от восприятия. Ино-

гда и я вижу город именно таким, особенно в слож-
ные дни. Но чаще он солнечный, зелёный и жи-
вой. Ухоженные парки, чистые улицы, любопыт-
ные прохожие — всё это часть местной жизни.

Этим летом мы планируем путешествие по 
стране, чтобы увидеть другой Китай — за преде-
лами столицы. Если вам интересно узнать больше 
о нашей жизни в Поднебесной — пишите! С удо-
вольствием расскажу о новых открытиях, а также 
поделюсь удивительной историей о том, как в Пе-
кине, городе с населением свыше 22 миллионов 
человек, нам посчастливилось познакомиться с 
тюменкой! Она переехала в столицу Китая около 
20-ти лет назад и за это время ни разу не встре-
чала кого-либо из Тюмени. 

Скучаю ли я по друзьям? Иногда да, иногда 
скучаю просто потому, что нет рядом моих ровес-
ников, с которыми я могла бы пообщаться (Злата 
с сестрой Агатой находятся на домашнем обуче-
нии онлайн — прим.ред.). Я понимаю, что время 
идёт, жизнь течёт, люди забывают. Утешаю себя 
тем, что всё впереди. В Тюмени остались лишь 
мои воспоминания, моё прошлое, а настоящее 
надо лепить тут, в Китае. 

Скучаю ли я по родному городу? Скучаю по 
даче, сильно. По клубнике и той траве, по утрам 
покрытой росою. И по Тюмени скучаю, особенно 
по набережной. Закаты, которые я видела там, не 
видела нигде ещё.

Злата Мамонова, 14 лет

Дочь тюменской тележурналистки, обладательницы «ТЭФИ-Регион-2020» Веры Комаровой Злата 
Мамонова, по просьбе «Губернии», написала эссе на тему «Как мы живём в Китае». Интересно узнать,  
насколько легко или сложно даётся нашим землякам китайская жизнь?

Полгода в Поднебесной:  
как мы с семьей открываем для себя Китай

ЖИТЕЛИ КИТАЯ — ОЧЕНЬ ДРУЖЕЛЮБНЫЕ. ОНИ ЛЮБЯТ 
ФОТОГРАФИРОВАТЬСЯ С ИНОСТРАНЦАМИ, В ТОМ ЧИСЛЕ  
С РУССКИМИ, ОСОБЕННО В МЕНЕЕ ТУРИСТИЧЕСКИХ ГОРОДАХ

МОГУТ ЗАПРОСТО ЗАГОВОРИТЬ С ТОБОЙ В МЕТРО И 
ПОПРОСИТЬ СФОТОГРАФИРОВАТЬСЯ. ТЕ ИЗ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕКИНА, КТО УЧИТ АНГЛИЙСКИЙ, ЛЮБЯТ ПРАКТИКОВАТЬ 
ЕГО С ИНОСТРАНЦАМИ. ЭТОТ МОЛОДОЙ ЧЕЛОВЕК 
РАЗГОВАРИВАЛ С НАМИ НА АНГЛИЙСКОМ ВЕСЬ ПУТЬ

В ПЕКИНЕ ОЧЕНЬ МНОГО ПАРКОВ, И В НИХ 
ВСЕГДА МНОГОЛЮДНО. ЖИТЕЛИ КИТАЯ ЛЮБЯТ 
СПОРТ И ТАНЦЫ. МОГУТ ВКЛЮЧИТЬ БЛЮТУЗ-
КОЛОНКУ И НАЧАТЬ ПЕТЬ ИЛИ ТАНЦЕВАТЬ ПРЯМО 
НА ГОРОДСКОЙ ПЛОЩАДИ ЛИБО В СКВЕРЕ

КАЖДЫЕ ВЫХОДНЫЕ ДЛЯ НАС — ЭТО МАЛЕНЬКОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ ПО ПЕКИНУ. ОТКРЫВАЕМ ДЛЯ  
СЕБЯ НОВЫЕ МЕСТА И ЛЮДЕЙ

В ПЕКИНЕ НАМ ПОСЧАСТЛИВИЛОСЬ 
ПОЗНАКОМИТЬСЯ С ТЮМЕНКОЙ! ОНА 
ПЕРЕЕХАЛА СЮДА 20 ЛЕТ НАЗАД И ЗА ЭТО 
ВРЕМЯ ВПЕРВЫЕ ВСТРЕТИЛА ЖИТЕЛЕЙ ТЮМЕНИ

В МЕТРО РЕДКО ВСТРЕТИШЬ 
ЧИТАЮЩЕГО ЧЕЛОВЕКА.  
В ОСНОВНОМ ПАССАЖИРЫ 
УВЛЕЧЕНЫ СВОИМИ 
ТЕЛЕФОНАМИ
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Говорила мне жена: «Надень шарфик» перед 
поездкой в командировку на север Тюменской 
области, а я не надел: забыл. После перенесён-
ного в 2023 году коронавируса память всё чаще 
даёт сбой: ладно шарфик — отдельные слова 
стал забывать и даже имена знакомых людей! 
Альцгеймер издалека приветливо машет мне 
рукой... 

Пронизывающий ветер Увата сделал своё 
чёрное дело — в Тюмень я вернулся с соплями 
и вместо немедленного похода в поликлинику 
засел за очередным номером газеты. Спохватил-
ся только через три дня, когда чрево организма 
через носовые отверстия стало исторгать дурно 
пахнущие жёлто-зелёные гнойные выделения. 

В регистратуре Государственного автоном-
ного учреждения здравоохранения Тюменской 
области «Городская поликлиника № 12» посове-
товали не терять времени в очереди к участко-
вому терапевту, ближайший приём к которому 
был возможен только через два дня, а идти пря-
миком в кабинет неотложной помощи. 

Молодая симпатичная фельдшерица по име-
ни Алина, уяснив мои симптомы, тут же выписала 
направление на рентген пазух носа. 

Энергия фотонов рентгеновского излучения 
немедленно выявила зловредное затемнение в 
моём черепе с правой стороны. 

Ближайшая запись к лору была только че-
рез месяц...

Тут можно смело начинать клеймить и про-
клинать на чём свет стоит нашу бесплатную го-
сударственную медицину, точнее, государствен-
ную политику в сфере здравоохранения, при-
ведшую к таким плачевным последствиям, ког-
да больной гражданин вынужден целый месяц 
ждать приём узкого медицинского специалиста. 
А что толку-то проклинать?

Сосредоточимся лучше на позитиве и вспом-
ним сакраментальную фразу из песни «Балла-
да о дружбе»: «Но слава Богу есть друзья / Но 
слава Богу есть друзья / И слава Богу у друзей 
есть шпаги». В моём случае — частный меди-
цинский центр. 

Действительно, слава богу, что у моего давне-
го друга, бывшего завотделением нейрореани-
мации второй горбольницы Валерия Щукина, ко-
торый вытащил меня с того света в 1996 году, се-
годня есть свой собственный «Медис». А в «Ме-
дисе» на рабочем посту — многоопытный ото-
ларинголог Надежда Владимировна Зырянова.

— Возможно, у вас проблема с корнями зу-
бов, — сходу заключила она по выделениям из 
носа и направила к стоматологу: — Сделайте 
рентген верхней челюсти справа. 

Ольга Альбертовна Сумрина, мой любимый 
врач областной стоматологии, поглядев на рент-
геновский снимок, нахмурилась и отправила 
меня на 3D-сканирование. 

Тут опять можно задать законный вопрос: по-
чему мы, добропорядочные налогоплательщи-
ки, должны платить дважды государственному 

здравоохранению? Ведь 3D-сканер куплен на 
бюджетные деньги. Так почему же нам выстав-
ляют счёт в 960 рублей за это обследование?

Ладно, деваться некуда, заплатил. Сканер бы-
стро выявил кисту на шестёрке, которая, в свою 
очередь, после уватской простуды запустила 
воспаление, передавшееся в пазуху носа. Опас-
нейшее состояние, говорит знакомая коллега, 
бывали случаи летального исхода, когда боль-
ной вовремя не обратился за медицинской по-
мощью. 

Соседние зубы, корни которых также были 
поражены, пришлось удалить. Разговор о дли-
тельном процессе имплантации с главным вра-
чом ГАУЗ ТО «ОСП» Юрием Евгеньевичем Вергу-
ном ещё впереди. 

А пока что отоларинголог МЦ «Медис» На-
дежда Зырянова, отмеченная в 2012 году По-
чётной грамотой Тюменской областной Думы, со 
знанием дела принялась за моё лечение. 

Пока проходил терапию и назначенные про-
цедуры, выяснил любопытный факт из её биогра-
фии: в 1986 году Надежда Владимировна была 
избрана в Совет народных депутатов г.Тюмени 
по Ленинскому району. Работала она в то вре-
мя преподавателем Тюменского медицинского 
колледжа, и коллектив на собрании выдвинул 
её кандидатуру на выборы. 

Примечателен ещё и другой её биографи-
ческий факт: на протяжении 17-ти лет Надежда 
Зырянова уходила в навигацию в составе Плав-
поликлиники ХМАО-Югра «Николай Пирогов» 
— лечебно-диагностическое отделение на во-
дном транспорте.

Учитывая, что большинство поселков распо-
ложены по берегам рек Обь-Иртышского бас-
сейна и удалены от медицинских организаций 
на сотни километров, создание консультатив-
но-диагностической передвижной поликли-
ники на базе специализированного теплохода 
«Н.Пирогов» сделало доступной квалифициро-
ванную медицинскую помощь для многих сель-
ских жителей, в том числе для коренных мало-
численных народов севера. 

— В 2004 году нас вдруг решили закрывать, 
— вспоминает случай Надежда Владимировна. 
— Уникальное лечебное учреждение! К нам при-
ехал Алексей Зотов с «Первого канала» — без 
голоса, я его быстро полечила — взял у меня 
интервью, и после его сюжета по центрально-
му телевидению нас перевели в подчинение 
Окружной больнице, к Белявскому, — мы стали 
казённым лечебным учреждением...

В начале 80-х Надежда Зырянова работала 
профпатологом на Тюменском судостроитель-
ном заводе, то есть врачом, который лечит про-
фессиональные заболевания, связанные с про-
изводством. 

— Вы никогда не бывали в гальваническом 
цехе? — спрашивает она. — Значит, не знаете, 
как там пахнет кислотами, пары которых разъе-
дают слизистую носоглотки до полной атрофии! 

Зырянова добросовестно контролировала 
на заводе соблюдение требований техники без-
опасности и на профсобраниях могла запросто 
резануть правду-матку в глаза начальству, кото-
рое правды не очень любит. За одно такое рез-
кое выступление о финансовых злоупотребле-
ниях начальника медсанчасти Надежда Влади-
мировна была сокращена по приказу Горздра-

вотдела. Сработали партийно-номенклатурные 
связи начмеда. Так что не надо думать, что при 
КПСС не было коррупции.

— Надежда Владимировна, а что вы скажи-
те о современных лорзаболеваниях, в общем, 
коротко?

— Лорзаболевания надо лечить вовремя!
— «Вовремя» — ключевое слово. А как же их 

лечить, если запись к лору в 12-ой поликлинике 
только через месяц?

— Это не моего уже ума дело. Пусть депар-
тамент здравоохранения голову ломает, по-
чему так. Почему они до такой степени дово-
дят врачей, что те не хотят там работать? Вот 
ведь в чём вопрос-то. Это проблема не только 
лора, а вообще всех специалистов, в том чис-
ле и терапевтов, которые бегут в частные кли-
ники, только потому, что им приходится до 22 
часов заниматься у компьютера, чтобы внести 
всю информацию... 

Еще лет 10 назад, отмечает Валерий Щукин, 
врачи уходили в частные медцентры за деньга-
ми. Сегодня они уходят, потому что возможно-
сти личной профессиональной реализации в 
госучреждениях меньше из-за большого потока 
пациентов, жёсткой формализации и тотальной 
отчётности. Деятельность врача определяется 
не благодарными пациентами, а правильными 
отчетами. 

При этом Надежда Зырянова считает, что мо-
лодой, начинающий врач должен минимум три 
года поработать в муниципалитете, набраться 
опыта. 

— Наши молодые врачи, — говорит она, — 
почему-то думают, что после окончания инсти-
тута они уже могут работать в частных клиниках. 
Извините, но ты должна соответствовать цене!

До 25 процентов выпускников медицинских 
вузов России после получения диплома не выш-
ли работать врачами. 

Почему так? Этот вопрос и другие насущные 
проблемы тюменской медицины «Губерния» 
предлагает обсудить на круглом столе в депар-
таменте здравоохранения Тюменской области.

Сергей Суразаков, фото автора

История одного заболевания, которое просветило многое: государственное 
здравоохранение, друзей и самого себя

Осторожно: гайморит!

ОТОЛАРИНГОЛОГ МЦ «МЕДИС» 
НАДЕЖДА ЗЫРЯНОВА

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР — ГЛАВНЫЙ 
ВРАЧ МЦ «МЕДИС» ВАЛЕРИЙ ЩУКИН

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Армреслинг в троллейбусе — в 2002-ом эта 
выходка нашей газеты, как и многое другое, была, 
пожалуй, впервые в мире. Напомню, что турнир 
сей был посвящен Кабаневскому, который посе-
щал, после долгого пребывания на Севере, род-
ную Тюмень. Но и не только, присовокупили это 
действо еще и ко дню автомобилиста. Убили, так 
сказать, одним выстрелом два зайца: Артурке арм-
реслинг — любимый его вид спорта, а для авто-
мобилистов — шоу на колесах. 

Ничего сверхъестественного в приготовлени-
ях не было, правда, армреслинговый стол (тяже-
лый, собака), который нам любезно предостави-
ли в спорткомплексе «Локомотив», мы с Ваней Ка-
мельских едва впендюрили на заднюю площадку 
троллейбуса номер 12, что бегал от краеведческого 
музея до Рабочего поселка по главной улице горо-
да. Троллейбус этот обклеили различными транс-
парантами типа: «Хочешь заработать приз? Заходи 
и поборись».

День был воскресный, пока с утра мало народу, 
мы с Ваней друг с другом соревновались. Я между 
делом интересовался работой самого лучшего, как 
нам сказали в троллейбусном парке, экипажа: во-
дителя Ирины Липиной и кондуктора Людмилы 
Кокшаровой. 

«Хлебушек у девчонок очень нелегкий. Несмотря 
на то, что работают посменно и имеют выход-
ные, дома практически не бывают. Многие без му-
жей, дети вырастают сами по себе. Нередко жен-
щинам самим приходится закручивать гайки на 
колесах, отчего в руках у них такая силища, что 
не только коня на скаку остановят, но и подкову 
этого коня запросто согнут. 

С удивлением узнал, что в зависимости от сме-
ны обед у девчонок может быть 38 или 44 минуты. 
Если застрял в пробке — твои проблемы, и обед 
сокращается на время стояния в пробках. 

Зимой, если произойдет порыв линии или от-
ключение энергии, троллейбус не бросишь и запро-
сто можно схлопотать любое простудное забо-
левание. Но больше всего женщин угнетает наш 
брат-пассажир, а именно пьяные, грубые безбилет-
ные мужики, которые и за билет не заплатят, еще 
и нахамят, будь здоров. Людмиле нередко прихо-
дится самой вышвыривать их из салона.»

К слову сказать, возила нас Ирина Липина в тот 
день весьма и весьма осторожно. Улица Республи-
ки хоть и главная в Тюмени, но и она в ту пору была 
горбатой, как среднеазиатский верблюд. Год-то на 
дворе был 2002-ой, Сергей Собянин только-только 
стал губернатором, а за бурную реконструкцию до-
рог, если вспомнить, он взялся лишь в следующем 
году. Кстати, в некоторых тюменских кругах тогда 
на сей счет гуляла шутка, мол, губернатор именно 
поэтому — после этого дурацкого репортажа «ТВ» 
и поставил для себя первоочередной задачей сде-
лать в Тюмени идеальные дороги. Шутка шуткой, но 
нам все равно было приятно.

Как бы там ни было, но акция прошла доволь-
но успешно. Поначалу, правда, люди чурались нас, 
некоторые даже, зависнув ногой над ступенькой 
троллейбуса, разворачивались обратно. Думали, 
что лохотроны уже и до троллейбусов добрались. 
Но в течение дня атмосфера добра и улыбок все 
более раскалялась, люди активнее впрягались в 
процесс, победители получали призы. 

В этом же номере газеты за октябрь 2002-го на-
тыкаюсь глазами на серьезную колонку «День за 
днем», которую вел Ваня Камельских. Из нее узнаю 
за четверг 24-го, что прошли уже сутки с момента 
захвата заложников в Москве в театральном центре 
на Дубровке. На одной страничке эта новость, на 
другой — наш веселый репортажик. Впрочем, как и 
сегодня, в году 2025-ом: где-то на окраинах страны 
льется кровь, а по всей остальной России разгул и 
веселье. Так что жизнь российская продолжается 
в том же духе, ничего в ней, по сути, и не меняется.

Как мы в противогазах по городу гуляли
Хочется пару слов сказать еще об одной акции 

на военную тему. В 2002-м году, опять же в октябре, 
исполнилось 70 лет Гражданской обороне России. 
Сам мэр Степан Киричук распорядился по этому 

поводу проводить мероприятия по обучению ос-
новам поведения на случай, если вдруг враг пуль-
нёт в нас атомной бомбой. А у нас как раз в редак-
ции болтался кем-то подаренный противогаз. Но 
нам нужно два, ведь акции мы проводим всегда 
только вдвоем. 

Ужас: полгорода оползли — нигде нет противо-
газов, и только в управлении родной нам проти-
вопожарной службы мы надыбали новехонький, 
в упаковке, противогаз (ПГ). Напялив их на свои 
морды, мы выдвинулись в город. Через полчаса 
Ваня пожаловался на головокружение и промы-
чал, что задыхается. Я, посмотрев на него, сразу 
понял в чем дело:

— Ваня, клапан-то вынь!
На что Ванятка весьма удивился:
— Да? А я в школе все время так с клапаном 

этим и бегал.
Бедный ребенок, трудное у него было детство...
Заходили в магазины, и продавщицы бодро нам 

утверждали, что мы не по адресу — у них, мол, ни-
когда не бывает просроченной продукции. Ваня 
рвался заглянуть в сбербанк, но я вовремя его оста-
новил, сказав, что там нас примут за грабителей и 
мгновенно продырявят бошки. 

К народу у нас было два вопроса: знает ли он, 
каков сегодня праздник, и когда доводилось в по-
следний раз надевать противогаз? Выяснилось, что 
положение весьма плачевное. В большинстве сво-
ем люди о дне Гражданской обороны ничего и не 
слышали, а ПГ если и видели, то «лет триста назад». 
Два молодых человека вообще противогаз пере-
путали с презервативом...

Последним нашим пунктом была городская 
администрация, откуда и исходила инициатива 
проведения мероприятий по обучению населе-
ния действиям в чрезвычайных ситуациях. И тут 
тихий ужас: единственный противогаз мы обнару-
жили лишь у мэра. Кабинета по ГО мы не нашли, 
видели лишь стенд, посвященный этому делу. По 
секрету нам шепнули, что под зданием горадми-
нистрации имеется бункер типа бомбоубежища. 
Но туда нас не пропустили из-за строгой режим-
ности объекта.

То есть, в случае чего, не дай бог, конечно, ад-
министрации есть куда спрятаться. А как быть 
остальным горожанам? И как сегодня проходят 
учения с населением по ГО? И вообще сколько 
в городе противогазов? Кто-нибудь занимается 
этим вопросом? Тем более сегодня, когда, опять 
же не дай бог, прилетит какая-нибудь квадракоп-
терская хреновина с баллончиком зарин-зомана, 
и куды нам деваться? Вопросов много, ответов 
лично для меня пока нет. 

По порядку становись, будем делать перепись
Осень 2002-го была какой-то плодовитой на раз-

личные акции. Вот еще одна, о которой, думаю, сле-
дует рассказать читателю. Кстати, фотографии поч-
ти ко всем нашим акциям в ту пору делал молодой 
тюменский фотограф Дмитрий Зеленин, который, к 
нашему величайшему сожалению, ушел из жизни, 
заразившись коронавирусом. Вместе с ним канул 
в Лету и его фотоархив. 

В тот год руководству нашей страны понадо-
билась перепись населения. И мы с Ваней активно 
впряглись в это дело. Точнее, вместе придумали эту 
акцию, а на дело пошел я с фотографом Дмитрием 
Зелениным, Ваня был шибко занят другой темой. И 
вот начало того репортажа: 

«Правительству нашему втемяшилось пере-
считать поголовье находящегося в его подданстве 
стада, тьфу ты, населения. Относиться к этому 
можно по-разному. Лично я чувствую интуитивно 
очередной какой-то подвох: типа отмывания денег 
или чтобы иметь возможность заявить: «Мы вам 
пенсий повышать пока не могём, так как на пере-
пись были ухлопаны огромные бабки».

Я уверен, данные по количеству голов без особых 
затрат можно взять в домоуправлениях и сельских 
советах, а тех, кто живет без прописки, практиче-
ски всех на своих территориях знают участковые 
милиционеры. Даю голову на отсечение — точнее 
информации всё равно не будет.

И еще. Мне кажется, чтобы браться за перепись 
страны, надо хотя бы прекратить войну в этой 
стране. Или мы уже забыли про это? В Чечне в лю-
бую секунду завтра погибнет один, десять, сто мо-
лодых граждан этой страны, противоестествен-
ным образом ставя под сомнение любую перепись.

Но с начальством не спорят. Раз Родина сказала 
«надо», значит, надо. Мы решили внести в это дело 
и свою лепту: сходить в народ и под видом пере-
писчика узнать настроение в массах и проверить 
готовность тюменцев к уже начавшейся акции.

Стало известно, что переписчики обязаны хо-
дить с фонариком (видимо, на случай темноты в 
подъездах) и со свистками (на случай личной безо-
пасности). Мы немного приукрасили сей образ. На 
шею мне вместо свистка повязали колокольчик, с 
которым я стал похож на блудливую корову. За фо-
нарем обратились к музейному хранителю Дворца 
культуры железнодорожников Владиславу Копте-
лову. Владислав Тимофеевич выделил старинный 
железнодорожный фонарь, которым при случае и 
быка завалить можно с одного удара. 

Особое внимание было уделено внешнему виду. 
Говорят, галстук делает мужчину более предста-
вительным. Фигня. Ничего не придает большей со-
лидности, чем фуражка. Особенно та, что на воен-
ный манер, с жестким пластмассовым козырьком. 
В редакции таковая имелась. Бланки для перепи-
си взяли из интернета. Я был готов! Прочитав в 
новостях, что нынче собираются переписывать 
также лиц без работы и мест проживания, решил 
взяться в первую очередь за перепись именно этих 
граждан. Прямиком дунул на железнодорожный вок-
зал — вспомнил, что вокруг него в дремучих кустах 
находятся лежбища бичуганов. Увы, лежбища были 
пусты. Холодная осень разметала бомжей, как жел-
тые листья: кого вляпала в грязь, кого удула в не-
известном направлении. Но кто ищет, тот всег-
да найдет. Стал подкарауливать у стен вокзала.

Первый отмахнулся от меня, как от назойли-
вой мухи. Помню только: очки, стоптанные баш-
маки, авоська и легкий испуг: «Я уезжаю, я нездеш-
ний». Приметил, что у бичей это «Я уезжаю», как 
защитная реакция.

Со вторым удалось поговорить обстоятель-
ней. Зовут Василием. Зубов нет. Глуховат. 

— Про перепись слышали?
— А ну их на х...! Я в Салехард уезжаю.
— Там же холодно.
— А здесь тепло, что ли? Прописки не дают.
— Где ночуете?
— На скамейках, в будочках всяких.
— Менты гоняют?
— А как без этого.
— Питаетесь как?
— Где подрабатываю, где люди дают.
— Ну, извините за беспокойство.
— Ничего. Это ваша работа. Вам приказыва-

ют, вы делаете.

После я долго репу чесал в недоумении: а как же 
мужик в Салехард попадет? Туда же поезда не ходят.

Затем с Димой пошли по канализационным лю-
кам, которых больше всего на улице Немцова. Неко-
торые оказались задраенными (Собянин уже начи-
нал помаленьку наводить в городе порядок). Одно 
теплотрассное убежище сильно парило. Фото-
граф пошутил:

— Сюда, однако, бомжи ходят в баню.»
И так далее... Постскриптумом к репортажу было 

следующее: «Из неофициальных источников стало 
известно, что наделять переписчиков свистками и 
фонариками не будут. Зато каждому выдадут по ми-
лиционеру». Помнится, я тогда лишь присвистнул 
слегка: «Бог ты мой, да где ж они столько стражей 
порядка-то наберут?»

Сегодня, читая эти свои материалы из прошлого, 
невольно мысленно провожу параллели. Сегодня 
хотя и нет Чеченской войны, но есть спецопера-
ция. И если вдруг взяться за перепись, что в итоге 
получим, насколько ожидаемым будет результат? 
Какой мощности фонарем, к примеру, можно бу-
дет высветить подлежащих переписи на сегодня? 
Хотя к чему фонарь, когда с уверенностью можно 
сказать, что уж сегодня-то в нашем Отечестве точ-
но на каждого переписчика хватит (да и не по од-
ному) хоть полицейского, хоть росгвардейца, хоть 
иного какого представителя силовых структур...

Сергей Ханин

Восемьдесят шестая глава новой повести Сергея Ханина 
«Тюменские ведомости»

Как мы в троллейбусе на руках тягались 
— ассоциации, аллегории, параллели...

Да, вроде веселые репортажи мы при-
думывали и делали. Но прочитал сейчас Се-
регу Ханина, и грустно стало. Потому что уж 
явно напрашиваются те самые «параллели, 
ассоциации, аллегории». 23 года прошло, а 
жизнь в стране не особо-то и поменялась в 
лучшую сторону.

Тем не менее, что несколько греет душу, 
могу уверенно констатировать: ни одно из 
СМИ сегодня и близко не делает того, что 
в начале 2000-х мы «творили» в «Ведомо-
стях». Пусть кому-то это казалось глупостью, 
идиотизмом или просто дуракавалянием. Но 
вот вам исторический факт. Почти при каж-
дом короле был свой шут. Их вроде счита-
ли сумасшедшими и юродивыми, но на са-
мом деле, большая часть шутов была совсем 
другой: образованной, умной и очень тон-
ко чувствующей настро-
ение в обществе. Выводы 
делайте сами.

Богдан Логинов,  
редактор газеты  

«Тюменские ведомости»

КОММЕНТАРИЙ
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В программе приняли участие студийцы млад-
ших и старших групп, а также студенты колледжа 
искусств Тюменского государственного инсти-
тута культуры.

«Основной целью программы, — сообщил 
музыкальный и художественный руководитель 
Александр Федотов, — является пропаганда 
подвига русского народа, отстоявшего незави-
симость Отечества и защитившего мир от фа-
шизма: художественными и музыкальными сред-
ствами. Наша задача — воспитание в студийцах 
чувства патриотизма, уважения к подвигам вете-
ранов Великой Отечественной войны, уважения 
к старшему поколению».

В программе прозвучали песни и музыка, ко-
торые трудно не узнать. Их многие, впрочем, пом-
нят наизусть. Однако, зрители услышали и совре-
менные песни, в том числе песню, написанную 
О. Газмановым в 2015 году к 70-ю ВОВ «Россия 
вперед!», которая стала завершающей компози-
цией программы, и которую вместе со студий-
цами пел весь зал. 

Концертно-театрализованная программа 
«Нас песня и слово к Победе вели!» — это исто-
рия каждой семьи, часть русской души, отражен-
ные в стихотворениях и музыкально-сценических 
композициях, которые передали нам отцы и ма-
тери, наши бабушки и дедушки. В рамках концер-
та юные воспитанники «Театра-студии Артист» 
старались передать всё: и трагедию, и величие 
судеб русского народа. 

Выверенный репертуар, точная стилистика 
музыкального сопровождения и талантливое 
детское исполнение стихов и песен, затрагива-
ли самые глубокие чувства зрителя, вызывая у 
публики искренние слёзы.

Спасибо за пережитые эмоции режиссеру-по-
становщику Ольги Смирновой, хореографу Свет-
лане Скосырской, педагогу по вокалу Елизавете 
Березиной и художественному руководителю 
«Театра-студии Артист» Александру Федотову.

Браво!
Сергей Суразаков

Фото: Дмитрий Бузолин
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«Нас песня и слово к Победе вели!»

4 мая на сцене Молодёжно-театрального центра  
«Космос» Центр театрального и вокального искусства 
«Театр-студия Артист» представил концертно-
театрализованную программу в рамках ежегодного 
проекта «Весенний академический смотр» к 80-ю Победы 
в Великой Отечественной войне


